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DOS "G A C E T A S A N M A R Q U I N A" 

INICIATIVAS 
Y REFORMAS ACADEMICAS 

Discurso tt1emoria de la Dra. Ella Dumhar T emple al cesar en su 
Señor Deceno: Departamento de Geografía 

Me es grceo cumplir con el deber regfo
mentorio de doros cuento de los piones de 
reformo y octividodes del Deportomento de 
Geogroflo duronte el oño ocodémico de 
1964, en el cuof he tenido el honor de 
desempeñar el mondoto de Director por elec
ción unánime de lo Junto de Profesores y 
ofumnos delegados. 

Bósicomente se ho procurado, con fo es
trecho cOQperoción de los señores catedráti
cos, fo prosecución de los progromos de tro
bojo del Deportomento en tronce de deso
rroffo o de cufminoción; y se ho mantenido 
en todo momento lo tónico de ponderación y 
estrecho unidad ocodémico entre profeso
res, alumnos y egresados, que es fo noto do
minante de nuestro Instituto. Por otro por
te, el Deportomento ha fortalecido su posi
ción orientadora en el ambiente ocodémico 
de los instituciones geográficos, yo seo en
focando los problemas geográficos nociono
les, o participando activamente, como ins
titución colegiado o por intermedio de sus 
catedráticos, ofumnos y egresados, en los 
distintos piones de desarrollo socio-económi
co del país, o interviniendo, asimismo en 
ambos formas, en los certámenes y eventos 
-g·eogf6hcos nocionales o ·internacionales. 
En especial, el Departamento ho considera
do como consubstancial o su propio existen
cia fo necesidad de adecuarse o los nuevos 
corrientes de fo Geogrofío actual y de asu
mir su responsobifldod ocodémico frente o 
fo comunidad nocional. Se ha abocado por 
elfo intensamente o lo transformación inte
gral de sus piones y progromos, tonto de en
señanza como de investigación y de traba
jos de campo. En esto renovación ocodémi
co el Departamento ho de tener presente lo 
urgencia de prestar atención no sólo o los 
materias de contenido estrictamente geográ
fico, sino también o los modernos y múlti
ples ciencias de desarrollo concurrente, co
nexo y especializado. Por su propio notu
rolezo, los disciplines geográficos requieren 
puntos de visto amplios y generalizaciones 
vigorosos y, o un tiempo mismo, encauzar
se o lo interpretación de los más diversos y 
variados campos del conocimiento humano 
en función de un meditado balance de los 
fenómenos significativos en el estudio de lo 
t ierra y el hombre. 

Consideramos indispensable que lo Fa
cultad se aboque con todo decisión o lo to
reo de praporcionor al Departamento de 
Geografía los elementos que requiere poro 
cumplir con sus fines de enseñonzo y de 
investigación de lo ciencia geográfico. Con
viene recordar of efecto que el ex-Instituto 
de Geografía de lo Focuftod de Letras -hoy 
Deportomento, of iguof que los demás Ins
titutos- fue el primero fundado en uno 
Universidad peruano y que de él han egre
sado lo casi totalidad de los octuoles profe
sores universitarios. 

Básicamente conceptuemos que el Depar
tamento debe enfocar los problemas referen
tes of alumnado, profesores, currículum aca
démico, práctico profesional y preparación 
cientlfico de los geógrafos especialistas y 
~e los investigadores en los ciencias geo
gráficos. 

En relación con el alumnado del Deporto
mento, es indispensable oyudor con becas 
integrales o los alumnos de los dos últimos 
años de lo sección doctoral. No comporto
ríon esos becas un elevado egreso o lo Fa
cultad porque el olumno,do de esos años, 
como ocurre en los demos Departamentos, 
no excede de unos 1 5 6 20 alumnos como 
promedio regular. Lo experiencia docente 
en el Departamento enseño que son muy 
pocos los jóvenes que se dedicon con totol 
entrego o lo investigación geográfico por
que su situación económico les impide los 
prácticos de campo, que se realizan gene
ralmente fuero de lo capital y por semonos 
enteros, y los trabajos intensivos de gabine
te, indispensables poro lo cerrero del geó
grafo. 

Estrechamente vinculado con este proble
ma está, además, el referente o los escosas 
expectativos que ofrece el título puramente 
académico y vocacional de investigador geo
gráfico. Lo Facultad debe afrontar esto 
reolidod y estudiar lo mejor manero de 
ofrecer o los egresados de nuestro Deporto
mento aportunidodes y alicientes poro que 
opten por estos correros cientificos. 

Uno de los formes más eficaces poro 
conseguir estos fines serio, o todos luces 
el establecer fo enseñonzo de lo Geogrofí~ 
en tres niveles, correspondientes o tres cla
ses de títulos: Geógrafo Profesionol, Maes
tro en Geografía y Doctor en Ciencias Geo
gráficos. 

•. El titulo de geógrafo profesional podrío 
di ersificorse por especiolidodes, toles como 
los de cartografío, toponimia, levontomien
to_.d_s ' cortos de población, topogrofío, plo
n~iento. y viviendo, recursos noturoles, 
fotolhferpretoc 'ón, climotologío, etc., etc., 
que permitlrlon lo ventajoso colocación de 
estos geógrafos en los diversos entidades 

La Dra. Ella Dumbar Temple, en el Simposio organizado por el Instituto de 
Geografía de la U.N.M.S.M. en un homenaje que se rindió hace poco a 
Humboldt, aparece con los Drs. Carl Troll, Director del Instituto de Geogra• 
fía de la Universidad de Bonn, y el Dr. Hermann Trimborn. Director del 

Instituto de EtnologÍa de la misma Universidad germana. 

oficiales, corporaciones y demás organismos 
que realizan funciones vinculados con los 
ciencias geográficos. 

Por lo que toco al título académico de 
Maestro en Geogrofio, es preciso tener pre
sente algunos consideraciones básicos. El 
nuevo Estatuto Mogisteriol ho modificado 
los disposiciones legoles referentes o lo pre
loción en cotegorío mogisteriol de los gro
duodos en los Facultades de Educación y 
Escueles Normales sobre los graduados en 
los Facultades de Letras. Actualmente, de
rogados ton injustos preceptos, los Doctores 
en Letras de los diversos especialidades, en
tre ellos los de Geogrofío, pueden ejercer 
lo docencia secundario en iguoldod de con
diciones con los egresados de los Faculta
des de Educación. Frente o esto nuevo si
tuación, podría parecer innecesario lo erec
ción de un nuevo título de moestro en lo 
especiolidod. No obstante, creemos que, jus
tamente ahora, sería importante esto inno
vación académico porque los Maestros en 
Geogrofío graduados en nuestro Departa
mento, tendrían lo ventojo de estor debido
mente preparados en los materias geográfi
cos que han de enseñor; y se podría comple
mentar el currículum del Departamento, po
ro los estudios en ese nivel, con cursos de 

índole pedagógico, toles como lo didáctico 
de lo Geografía, lo práctico de lo enseñonz.::i 
de lo Geografía, etc., que existen, por ejem
plo, en el Colegio de Geografía de lo Fa
cultad de Filosofía y Letras de lo Universi
dad Autónomo de México. 

Por eso mismo rozón de coadyuvar o lo 
mejor preparación de los futuros profesores 
de Geogrofío, es que insistimos infructuosa
mente, desde el año de 1958, en lo urgen
cia de que los alumnos de lo Facultad de 
Educación que siguen lo especialidad de 
Geografía, se matriculen obligotcriomente 
en nuestro Departamento; y con idéntico fi
nalidad, el Departamento debe organizar 
cursos vococionoles poro perfeccionamiento 
de los profesores de secundario. 

Poro lo formación de los geógrafos dedi
cados o lo investigación científico, es indis
pensable lo re-creación de nuestro antiguo 
Instituto de Geografía, pero con fines exclu
sivos de investigación geográfico y como 
centro de estudio y perfeccionamiento de los 
futuros Doctores en Ciencias Geográficos. 
Este Instituto debe estor integrado por sec
ciones dedicados o lo investigación sistemá
tico de los diversos moterios o especialida
des propios de los ciencias geográficos, en
tre ellos los de Toponimia, Meteorología, 
Climotofogío, Ciencias del Mor y Recursos 
Marinos, Planificación Urbano, Geografía 
Político, Geografía Económico con sus nue
vos especiolidopes, Geomorfologío, Geogro
fío Regional. Decisivo importancia revesti
ría lo erección de uno sección dedicado o 
los Recursos Naturales fo cual, tal como lo 
presentó el Dr. Pulgar Vidol, tendría como 
finalidad primario "organizar el fichero 
científico nocional, por el método de análi
sis integral del área y del temo, con destino 
el suministro de información sobre los re
cursos noturoles y poro publicar, posterior
mente, lo Enciclopedia de los recursos na
turales del Perú y de lo Américo Tropicol"; 
así como también "estudiar todo lo relativo 
al uso, conservación y fomento de los re
cursos renovables del Perú y de lo Américo 
Tropical, con destino al perfeccionamiento 
de lo economía nocional, o lo rocionolizo
ción geográfico de nuestro producción, o 
lo orgonizoción de los mercados regionales, 
nocionoles y continentales y, finalmente, o 
lo formación de técnicos especializados y 
de investigadores en recursos naturales". 

Otro de los secciones planificados ho de ser 
lo de "Documentación cartográfico", lo 
cual, según mi propio proyecto, se encami
nará o ío creación de un centro nocional 
en lo materia, de interés actual, porque el 
conocimiento de lo cartografío es indispen
sable poro el planeamiento y ejecución de 
los proyectos y programas de investigación 
y desarrollo, toles como reformo ogrorio, ex
plotación de recursos naturales, etc., que re
quieren lo información contenido en mapas 
y demás documentos cortogróficos. Esto 
información es difícil de obtener por lo mul
tiplicidad de oficinas estatales, agencias y 
entidades públicos y privados, nocionales y 
extranjeros, que tienen ese material y por
que aún no se ha efectuado ningún inventa
rio o recopilación de todo lo documentación 
cartográfico peruano antiguo y actual. 

El Departamento debe, por otro porte, 
adoptarse o los nuevos avances de lo Geo
grafía y o los necesidades actuales del desa
rrollo nocional en el orden socio-económico 
y octuolizor métodos y técnicos de enseñan
za poro estor en constante contacto con esos 
dinámicos realidades. Con uno orientación 
de ese tipo se impone lo inmediato renova
ción del Departamento, lo reformo total de 
su currículum de cursos y de su propio or
ganización. 

De acuerdo con estos planteamientos, se 
he designado yo uno Comisión encargado 
de presentar el nuevo pion de estudios del 
Departamento en el cual deben figurr,r, ne
cesariamente, muchos cursos o cursillos nue
vos, como el de Técnico del uso de lo oero
fotointerpretoción poro el descubrimiento y 
lo evaluación de los recursos forestales, hi
drológicos, geológicos y de suelos; el de 
Matemáticos poro geógrafos, que existe en 
lo Universidad de México; el de Aerofoto
grometrío; los de Biogeogrofío, Antropogeo
grofío, Estadístico y Demografía, Lexicolo
gía geográfico, Geografía del Estado, etc. 
Estos creaciones se justifican teniendo en 
cuento que lo Geografía fusiono los resul
tados, y aun los métodos, de multitud de 
materias; y en su desorrollo actual su alcan
ce es perturbodoromente amplio y requiere 
conocimientos en moyor escalo que ninguno 
otro ciendo. Por otro porte, no siempre 
puede lo Geografía tomar esos conocimien
tos como préstamo de otros ciencias con 
los cuales parecería identificarse o primero 
visto, sino que es necesario respetar lo pro
pio especialidad, como ocurre o veces con 
lo Geología y lo Geomorfologío. El geógrafo 
está, además, protegido del peligro de lo 
excesivo especialización por lo propio natu
raleza de lo disciplino que cultivo, lo cual 
exige, como expresamos, amplitud de visión, 
de generalización y copocidod de síntesis o 
integración en los diferentes campos cien
tíficos. 

Al lodo de esto renovación de planes y 
programas, el Departamento tiene que acen
tuar, con todo énfosis, el aspecto práctico 
de lo enseñonzo mediante lo intensificación 
de los prácticos regulares de campo y de 
gabinete, complemento indispensable de lo 
profesión de geógrafo y principal objetivo 
en el campo de lo puro investigación geográ
fico. Poro cumplir con estos finalidades, 
el Departamento debe contar con instrumen
tal y equipos técnicos, laboratorios, como el 
de fotogeogroflo, de climotologío, de suelos, 
solo de cartografío, observotorio y estacio
nes meteorológicos. 

Factor decisivo poro lo reolizocián de to
do pion renovador en el Oep.ortomento y en 
el futuro Instituto, es, por modo natural, el 
cotedrótico dedicado o lo enseñanza o o lo 

cargo de Director del 

investigación en el campo de sus respectivos 
especialidades. Conviene tener presente que 
los disciplines geográficos exigen, como nin
guno, total dedicación y que se requiere, 
por lo tonto, contar con profesores de ex
clusivo dedicación o lo cátedra o el trabajo 
de campo o de gabinete. Debemos observar 
al respecto lo notorio desventaja de nuestro 
Departamento en relación con los demás de 
lo Facultad, porque sólo cuento con un ca
tedrático de tiempo completo, el Dr. Pulgar 
V:dcl, yo que lo Oro. Temple, que suscribe 
este informe, depende, además, del Depar
tamento de Historio en el cual dicto dos 
cátedras y tiene o su cargo un seminario 
de investigación. Esto situación ton desi
gual comporto lo violación de acuerdos 
adoptados por lo Facultad en el sentido de . 
mantener un número más o menos igual de 
catedráticos de tiempo completo, o de dedi
cación exclusivo, en todos los Departamen
tos. 

Es tombíén necesario lo creoc,on de los 
cargos de J!?fe de Prácticos y de Laborato
rios, porque en otro formo no podrá llevar
se o cebo lo. orientación y lo enseñanza del 
alumnado en los prácticos de gabinete y 
de compo. Ademós, estos Jefes de prácti-
01c¡, ~Q.(Qt.\ t;_cy;\ i..c~ ~':?,t;~,&.~♦-;~~ ~, 'tt.r.» 
trabajos de planificación y en lo propio in
vestigación. 

Por otro porte en lo que toco este aspec
to, es fundamental contar en un principio 
con lo colaboración de geógrafos extranje
ros porque, al igual que ocurre en otros De
partamentos de lo Facultad, hoy materias 
poro cuyo debido enseñanza serio de gran 
provecho lo ayudo de personal técnico y es
pecializado en los diversos romos de lo cien
cia geográfico, el cual podría ser proporcio
nado por intermedio de los diferentes enti
dades extranjeros dedicados el intercambio 
académico. Al respecto conviene recordar 
que en el año de 1958 (cf. Rev. del lnst. 
de Geografía, p. 211, N9 5) se aprobó el 
pion propuesto por el ex-Director informan
te o lo Comisión Fulbright; y el profesor 
visitante, Dr. D. Oyer, dictó el curso de 
Geografía Urbano. En ese pion quinquenal 
se contemplaba el envío de profesores de 
Geografía de lo clase A y becas y viajes de 
perfeccionamiento poro los catedráticos del 
Instituto. Además, lo Comisión Fulbright 
proporcionaba .el material didáctico que re
querían los profesores visitantes y éstos de
bían dividir su tiempo entre los clases teóri
cos y los trabajos de campo. 

Finalmente, el Deportomento de Geogra
fía, como el más olto organismo académico 
en lo moterio, no puede descuidar tampoco 
su función orientadora en el ámbito acadé
mico geográfico. Debe exigir su participa
ción activo en los organismos estatales en
cargados de examinar y aprobar los textos 
de Geografía poro lo Educación Primario 
y Secundario y los mapas, atlas y demás 
materiales cartográficos dedicados o lo en
señanza en esos mismos grados. Los cate
dráticos del Departamento deben, asimismo, 
intervenir, en lo posible, en los programes 
de planificación nocional y tonto ellos, co
mo el propio Deportomento, vincularse con 
los entidades que se dedican o actividades 
geográficos o conexos. 

Curso Internacio
nal de Arqueología 

La Escuela de Estudios Especiales de 
la Universidad de San Marcos que di
rige la señorita Imelda Alvarado está 
organizando un curso internacional de 
Arqueología que se inaugurará el 16 
de octubre y tendrá una duración de 
dos meses. 

Los cursos y seminarios a dictarse 
son los siguientes: Arqueología en el 
Perú por el Dr. Federico Kauff
mann; Geografía y Areas Culturales, 
por Manuel Chávez Bailón; Panorama 
de la Arqueología Peruana y sus pro
blemas, por el Dr. Kauffmann; el Ho
rizonte medio, por Duccio Bonavía; La 
Historia Inca por Lttis E. Valcárcel; 
Arte Textil, por Federico Engel y Ce
rámica, por Jorge Muelle. 

Además se harán viajes al Cusco y 
al Norte del Perú para visitar las rui
nas arqueológicas pre-colombinas. Ha
rán las explicaciones pertinentes los 
catedráticos de antropología y arqueo
logía. 

A las personas que hayan asistido al 
curso completo se les otorgará un cer
tificado. 

.FACULTAD 
DE 

EDUCACION 

DISPOSICIONES TRANSITORIAS 

PARA EL EXAMEN PROFESIO

NAL DE LAS PROMOCIONES DE 

1964 y 1965 

(Aprobado por el Consejo de la Fa
cultad, en sesión de fecha 21 de A

gosto de 1965) 
11 1 

19- Los alumnos de las promo
ciones de 1964 y 1965 se encuentran 
en una condición especial para los 
efectos de su examen profesional y lo 
dispuesto para ellos en nada modi
fica lo establecido para las promo
ciones anteriores y posteriores a di
chos afios. 

29- Los alumnos de las promo
ciones de 1964 y 196'5 podrán obte
ner el título de Profesor de Educa
ción Secundaria mediante las dos 
pruebas siguientes: 

a) Clase de Práctica Final, rea
lizada con todos los requisitos y 
procedimientos que exige el Regla
mento de Práctica Profesional ex
pedido por la Facultad el 16 de ma
yo de 1963 (Capítulo VI). Los de
saprobados en la práctica final no 
podrán presentarse a la prueba si
guiente. 

b) La sustentación de una mo
nografía con respuesta por escrito 
a dos objeciones; o, alternativamen
te, un examen escrito que consisti
rá en desarrollar una cuestión par
ticular dentro de un tema general 
elegido por el interesado con 15 días 
de anticipación, con un tiempo má
ximo de 4 horas. La calificación de 
estos exámenes se hará por 2 pro
fesores y la aprobación deberá ser 
por unanimidad. 

39- Para rendir el examen in
dicado en el inciso b) del artículo 
anterior, los alumnos egresados en 
1964 presentarán una solicitud a fin 
de que se les otorgue certificados 
y se los declare expeditos, en vir
tud de la misma solicitud. 

El ler. período para el examen 
de estos alumnos será entre el 19 
de setiembre y el 30 de noviembre 
próximos; y el 29, entre el 19 de 
marzo y el 30 de abril de 1966. 

49- Para rendir el examen del 
inciso b) del Art. 29, los egresados 
en 1965 presentarán una solicitud a 
fin de que se los declare expeditos 
en mérito de la ficha de control de 
notas de la Secretaria. Los certifi
cados se expedirán más tarde, para 
integrar el expediente respectivo, 
antes de la entrega del Diploma de 
Profesor de Educación Secundaria. 

El período para el examen de es
tos alumnos será el mes de enero. 

59- Los exámenes correspon
dientes a las asignaturas de 3er. a
ño se rendirán entre el 15 de no
viembre y el 15 de diciembre próxi
mos. 

Los profesores deberán entreg¡u
las notas a más tardar el día 24 lle 
diciembre. · 

69- Autorizase al Sr. Decano 
para adoptar las medidas de emer
gencia indispensables a fin de que 
no se interrumpa el proceso estable
cido en las presentes disposiciones-. 



"G A C E T A S A N M A R Q U I N A" TRES 

Homenaje al Rector de San Marcos 
haber sído designado · Presidente del 

Consejo Interuniversitario 

por 

DISCURSO DEL R. P. FELIPE E. MAC 

GREGOR S. J., RECTOR DE LA 

UNIVERSIDAD CATOLICA 

Señores: 

Por una ex trnña y casi paradóji
ca coincidcncin, conocí al Dr. Mau
ricio S:m Martín precisamente nquí 
en el Hotel Bolívar, la noc·he que un 
g1·upo rnuy nu1n 1::1·oso o c r rou ::so-

res y Autoridndes Universitarias se 
juntaba para preslarle su adhesión 
y su homenaje porque ncnbaba ele 
suereder ni Dr. Luis Alberto Sán
chez en las lnbores ,J., J Rec torado 
de San Marcos. 

Recuerdo los discur§os de esa no
che, el de ofrecimiento como el del 
que era agasajado : me imp:·esionó 
grntamente en el Dr. San Martín In 
franqueza, la sinceddad parn enca
rar los problemas, su inmensa leal
tad a su Universidad. 

Las tareas comunes o semejantes 
han ido aproximando nuestras vi
das y ahondando nuestra amistad, 
puedo ahora decir con más conoci
miento a quién ofrecemos el home
naje de esta noche y por qué se lo 
ofrecemos. 

Lo ofrecemos a un hombre bueno, 
recto, sincero, versado en la disci
plina científica que cultiva y" de 
hondo afán e interés por la verdad. 
El trabajo de experimentación cien
tífica, la necesaria e infaltable cua
lidad de los hombres que cultivan 
las ciencias y los hace fieles a la 
realidad, objetivos, su amor a la 
verdad simple, desnuda se han tras
ladado a su vida entera. 

Con igual objetividad le he visto 
acercarse a los problemas univer
sitarios, o al menos procurar ve1·
los, para resolverlos. 

Trabajador infatigable ha puesto 
en las cosas que debía resolver todo 
el empeño de que es capaz. 

Llegado al Rectorado de San Mar
cos con la misma sencillez con que 
llegó a Profesor de Genética o in
vestigador en su laboratorio, sólo 
cambió en su vida la inmensidad 
de la tarea. 

Soy testigo de que se ha dedica
do a ella con amor y devoción sin 
límites. 

Le ofrecemos este homenaje sus 
amigos esta noche, porque ha sido 
recientemente elegido Presidente 
del Consejo Inter-universitario, lo 
que sin duda representa una ratifi
cación de su gestión al frente de 
San Marcos, pero también transfor
ma su figura de algún modo en el 
simbolo de la Universidad Perua
na de esta hora. 

Señores: tengo en mis ma.nos y 
llevo en mis hombros con menos y 

más dificultades, una Universidad; 
puedo deciros que la posición de los 
que gobernamos y representamos la 
Universidad está hoy gravosamente 
cargada por las incertidumbres de 
años de p:·oíundn transición y cam
bio. 

En la Universidad se juntan, por 
definición , los mayoi-e , los docen
tes, con los jóvenes; los maesLJ'OS 
con los alumnos. Cuando el diúlogo 
de las generaciones se interrumpe, 
la Univ rsidad J'esuen:i como Babel 
o está silenciosa orno una tumba. 
Mnestros, vosotros sabéis qué diií
cil es el diálogo ahora con unn ju
ventud que hae n nuestras aulas 
pl'ej_uicios, angustias, temores, odio· , 
recelos y una insegul'idad casi de 

invierno cuando, los agricultores 
nos dicen, pasó ya la época de la 
siembra. 

Con la Universidad se cruzan los 
destinos de los hombres que beben 
del mismo saber el agua que para 
unos es ponzoña y para otros a• 

líen to vital. 

A la Universidad han convergido 
las fuerzas de presión social que se 
llaman partidos: fríamente por el a
fán de poder, naturalmente por el 
aleteo de inquietudes comunes, es
pontáneamente por la gravitación 
de fuerzas que ofrecen soluciones 
que la Universidad no da, la ace
chan, buscan conquistarla. (No en
tremos ahora a analizar las causas 
y digamos sólo el hecho). 

En mayor o menor grado, esto ha 
acontecido siempre. Pero sois testi
gos como maestros universitarios 
que el grado de intensidad ha su
bido hasta casi hacer crisis en el or
ganismo por la fiebre. 

Bastantes de estas cosas se cono
cen, por eso extraña la rapidez y li

gereza con que juzgan muchos la 
situación universitaria. Las cosas 
que se desconocen podrían ser ex
presadas y düundidas por noso~ros, 
si la Universidad y la comunidad 
social a la que servimos, establecié
l'amos un diálogo franco. cordial, 
sincero. 

La Universidad Peruana lo desea 
hncer, ofrece la palabra no para oir 
críticas, opiniones antojadizas, sino 
para que juntos dialoguemos sobre 
la transformación que el país nece
sita, nuestra responsabilidad y nues
tra misión en esa transformación y 
el reflejo ncce.ario, la condición de 
todo ese cambio, la mejora auténti
ca de la Universidad Perunna. 

Para este diálogo la Universidad 
Peruana hace su vocero a un hom
b1·e sencillo, franco, len!: Mauricio 
San Martín, Presidente del Consejo 
Inter-univcrsitario a quien esta no
che ofrecemos este homenaje. 

Dr. Mauricio San Martín 

CONTEST ACION DEL DOCTOR 

MAURICIO SAN MARTIN, RECTOR 

DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL 

MAYOR DE SAN MARCOS 

Pe1·mítanme iniciar estas palabras 
• expresando al Rector de la Pontifi

cia Universidad Católica del Perú, 
mi amigo Felipe, mi agradecimiento 
por sus generosas expresiones que 
sin duda alguna guardan una piado
sa exageración, y a todos los pre
sentes, mi más profundo reconoci
miento por esta grandiosa manifes
tación . Muchos de Uds . saben que 
soy poco afecto a los agasajos, 
mas no he declinado el que nos con
grega, porque considero que este 
homenaj e, en las actuales circuns
tancias, no es a mi persona sino a la 
autoridad universitaria que simboli
zo. 

Nunca he sido político, ni deseo 
serlo; de allí que no le dé importan
cia al color con que me quieran pin
tar. Tampoco pretendo hablaros co
mo político . Pero como universita
rio, que ha pasado 35 años de su vi
da en los claustros Sanmarquinos, y 
que en los últimos 28 años ha tra
tado de servir a su Universidad, vi
viendo exclusivamente de lo que su 
institución le daba, creo que tengo 
algún derecho para expresar una o
pinión sobre la Universidad perua
na a través de mi experiencia en los 
claustros de San Marcos. 

Se habla de que la Universidad 
está politizada e inclusive se trata 
de darle un determinado color poli
lico; pero como Rector de San Mar
cos, les puedo gar antizar que duran
te mi gestión la Institución que re
p1·esento no se ha banderizado con 
partido o ideología política alguna. 
Mas, debo decirles que lo que en rea
lidad sufrimos es la presión de los 
pariidos políticos denn-o de los 
claustros universital"ios; presión que 

se ejerce, en pa1·ticular, a través de 
minorías estudiantiles muy discipli
nadas que se aprovechan de la ac
titud pasiva de las mayorías, para 
encaramarse en los organismos re
presentativos del estudiantado y los 
órganos de gobierno de la institu
ción, para desde alli adoptar actitu
des netamente políticas. Las elec
ciones estudiantiles, que deberían 
constituir un acto normal dentro de 
la vida universitaria, se transforman 
a::;í en un proceso elector.al extrau
niversitai·io en el que se desata la 
pasión y la violencia y se llega a la 
barbarie de destrufr los edificios u
niversitarios y con ello todo el sím
bolo que representan. Esta presión 
de los partidos políticos se manifies
ta desde antes que el estudiante 
1111c1e sus estudios universitarios. 
Muestra patente de ello la tienen en 
las "Academias de preparación", al
gunas de las cuales no son sino ma
quinarias montadas por grupos po
líticos que, en el momento del exa
men, entran en acción y tratan por 
tod .Js los medios de que ingrese a 
la Universidad el mayor número de 
sus aueptos. 

El año pasado hemos presenciado 
en San Marcos una oposición siste
mática a dos cambios fundamenta
les para que nuestra institución se 
tt·ansfor me en una auténtica Uni
versidad: la tecnüicación de los 
exámenes de ingreso y la implanta
ción de los Estudios Generales. Hoy 
vemos las consecuencias. Nuestro 
sistema clásico de admisión, arcaico 
y antipedagógico, ha permitido que 
este año se cometa la falacia de u
tilizar palabras y símbolos claves 
para permitir el ingreso de determi
nados grupos. Pero lo más grave 
sería que algunos docentes, olvidán
dose de su calidad de maestros, hu
bieran sido instrumentos de ese 
fraude. 

La presión política, manifiesta en 
el estudiantado, también se ejerce 
sobre los docentes. No me refiero 
a esos pocos miembros del cuerpo 
docente, falsos maestros, que subor
dinan los intereses institucionales a 
los de su agrupación política, sino 
al Presupuesto de la Universidad 
como instrumento de presión. San 
Marcos es prácticamente la única 
Universidad que recibe sus aumen
tos presupuestales en forma de 
cuentas especiales, muchas de ellas 
no solicitadas en los proyectos de 
presupuesto. No qu1s1era pensar 
que las cuentas especiales se utili
zan para tentar o amenazar a las 
autoridades universitarias y a los 
doc:entes, pero es w1 hecho induda
ble de que constituyen una viola
ción de nuestra autonomía, pues o
bligan a los docentes a seguir una 
política universitaria de orientación 
extrainstitucional. 

Estos hechos forman parte de lo 
que se podría denominar los entre
telones de la Universidad politiza
da, tal como se presenta ante la o
pinión pública, y a la que se le a
chaca el color político del grupo es
tudiantil que gana un proceso elec
toral de carácter extrauniversitario, 
olvidando que en la Universidad, 
pese a todas sus dificultades, la 
gran mayoría de los docentes y dis
c-entes está dedicada a superarse 
para contribuir al desarrollo del 
pafs. 

Con seguridad que a mis palabras 
se les va a dar un sentido que no 
tienen, pero cuando bajo una pre
misa falsa, se auspician leyes para 
imponer determinado criterio, creo 
que ha llegado el momento de qe
cir la verdad y a base de ella actuar 
para corregir los defectos. 

Estoy convencido de que ninguna 
ley, por buena que sea, podrá mo
difica1· la situación actual si no se 
produce un cambio de actitud. P or 
eso creo que ya es hora de que esa 
mayoría de profesores y alumnos, 
que dentro de los claustros univer
sitarios vive dedicada a la investi
gación y al estudio, se convenza de 
que la actividad académica no se 
puede disociar del gobierno de la U
niversidad, y gue en la medida .en 
que participen en el mismo, se irá 
disminuyendo el campo donde se 
puede ejercer presioñes políticas. 
El tiempo que se distraiga en go
bernar y tecniiicar a la institución, 
redundará en beneficio de la pro
pia actividad académica, permitién
donos cumplir a plenitud una obli
gación que tenemos con la nación 
y que emana de la esencia misma 
de la Universidad. Estudiar los pro
blemas nacionales, plantear sus so
luciones y formar los técnicos ca
paces de ejecutarlas, es nuestra sa
grada misión. Hagamos que la o
pinión pública conozca lo que en 
verdad es la 'Universidad. Que vean 
cómo se trabaja en nuestros institu
tos y laborator ios; los estudios e in
vestigaciones que se realiza n; la for
ma cómo se practica la enseñanza; 
la plétora de nuestras bibliotecas; 
los programas de extensión cultural; 
y por último, que vean cómo trata
mos de obtener el máximo beneficio 
de las posibilidades y de los recur
sos tan limitados con que contamos. 

En los momentos actuales, en que 
la Universidad peruana es objeto de 
críticas no siempre hien intenciona
das, que llevan a la opinión públi
ca una imagen distinta a la realidad, 
es una tarea de gran responsabili
dad el asumir la presidencia del 
Consejo Inter-Universitario, pero 
puedo asegurarles que en ese cargo 
mantendré la misma actitud inde
pendiente con que desempeño las 
fu nciones de Rector de la Universi
dad de San Marcos. Y en mi doble 
calidad de Rector y de P residente 
del Consejo Inter-Universitario, con 
espíritu universitario, debo afirmar 
que para lograr los cambios de es
tructuras sociales, que todos los pe
ruanos anhelamos, es necesario que 
la juventud estudie y se capacite, 
y sea efü~ la que aporte la técnica 
para el trabajo de peruanos y por 
peruanos que permitirá materializar 
todas nuestras aspiraciones dentro 
del sistema democrático que nues
tra Constitución consagra. Y apro
vecho la oportunidad para conde
nar la acción antipatriótica de quie
nes pretenden desquiciar nuestra 
estructura democrática. 

Como punto final a mis palabras, 
nuevamente expreso a todos, y a ca
da uno en particular, mi más pro
fundo agradecimiento por este ho
menaje, y formulo votos porque bri
lle la luz de la verdad y se reconoz
ca el papel positivo que juega la U
niversidad peruana en el desarrollo 
material y ¡?spiritual de nuestra pa
tria. 



CUATRO "G A O E T A S A N M A R Q U I N A" 
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El lng, Javier Rivas Ramos pronunciando su discurso en el acto inauguraÍ del I Curso de Adiestramiento en Física, 
Preside la ceremonia el Vice-Rector Dr. Ulises Montoya, con asistencia de los Decanos de Ciencias y Química, 

Drs.: Flavio Vega y Gastón Pons Múzzo. 

2do. Ciclo de Pe1·feccionamiento en Ciencias Básicas 

DISCURSO DEL DOCTOR FILA VIO 
VEGA VILLANUEVA 

Señores: 

Es para mí motivo de gran satisfac
ción e inmenso regocijo el dirigirme 
a Uds. en esta ceremonia de inaugu
ración del primer Curso de Adiestra
miento de Física, porque veo que se 
hace realidad un segundo ciclo de per
feccionamiento dentro de las diversas 
actividades que desarrolla el Departa
mento de Ciencias Básicas de la Uni
versidad Nacional Mayor de San Mar
cos. Creo, sin temor a equivocarme, 
que muchos de Uds. también sienten 
la misma emoción que en estos mo
mentos me embarga, pues, como yo son 
también testigos, autores y parte in
teresada de una positiva transforma
ción que está experimentando nuestra 
Vieja Casa de Estudios en su vida a
cadémica, ya que al dar mayor im
pulso al estudio de las Ciencias Bási
cas esiá tratando de ponerse acorde 
con el desarrollo de la ciencia actual 
y está contribuyendo a dar una nueva 
dinámica a la enseñanza y a la pre
paración de los elementos que el país 
necesita para su desarrollo y progreso. 

Cabe destacar aquí que el programa 
de Ciencias Básicas se está desarro
llando con el espíritu más amplio y 
no con criterio exclusivamente san
marctuino. Prueba de ello es que para el 
curso que se inaugura hoy, se han con
siderado no solamente a los docentes 
y egresados de nuestr a Universidad si
no también a elementos de otras Uni
versidades de la capital y de provin
cias. Creo que así, San Marcos está 
cumpliendo con la sagrada misión que 
le corresponde en pro de la ciencia y 
en beneficio de la sociedad. 

A medida que se va desenvolviendo 
el Programa se vislumbra mejor los 
alcances del Contrato del Préstamo del 
B. 1. D. y reconocemos con hidalguía la 
labor desplegada por nuestro Rector, 
Dr. Mauricio San Martín, Presidente 
de la Comisión Técnica, quien con los 
señores ex-Decanos, Drs. Rafael Dávila 
Cuevas y Agustín Iza, dieron los pri
meros pasos, y hoy continúan colabo
rando con todo fervor conjuntamente 
con todos los señores Catedráticos que 
integran dicha Comisión. Creo hacer 
justicia destacar aquí la invalorable 
labor del Ing9 Javier Rivas Ramos, 
quien con su espíritu indesmayable 
constituye el motor poderoso como sín
tesis del acendrado dinamismo, la bue
na voluntad, el elevado espíritu uni
versitario y la integridad digna de to
do docente que se interesa vivamente 
po.r la superación de las nuevas gene
raciones. 

Precisamente, uno de los principales 
objetivos ~e estos Cursos de adiestra
miento, e:; que los docentes jóvenes y 
los egresados obtengan una mayor pre
paración que les permita cubrir los ni
veles más avanzados y puedan llegar 
a la etapa de la investigación propia
mente científica. 

Sólo así se podrá conseguir un ma
yor número de investigadores y un 
personal preparado y sµficiente para 
que las Universidades puedan dar ma
yor cabida a esa gran masa de jóve
nes con ansias de seguir estudios su
periores, y evitar la dolorosa situación 
de perder lastimosamente ese enorme 
potencial intele r.;tual: que es la juven
tud. 

El curso c¡ue hoy se inaugura será 
de primer nivel. Su organización ha 
estado a cargo del Dr. Donald Rhefus, 
ilustre Profesor de la Universidad del 
Estado de San Diego que ha venido 
precisamente para colaborar en esta 
tarea, y el Director del Departamento 
de Física, Dr. Antero Bueno, junta
mente con el lng9 Javier Rivas Ramos, 
Coordinador del Departamento de Cien
cias Básicas. El Desarrollo del Curso 
estará a cargo del Dr. Rhefus y cola
borarán con él los señores Profesores, 
Víctor Honma, Jorge Moromisato y Jo
sé Vásquez. De los 45 postulantes han 
sido seleccionadas 27 personas en cali
dad de becados después de un minucio
so examen de sus expedientes, beca
dos que pertenecen a las Universidades 
de San Marcos, Cayetano Heredia, Fe
derico Villarreal, de lea, Cuzco etc. 
Para ellos mi calurosa bienvenida en 
nombre de las Facultades de Ciencias 
y de Química y del mío propio. Debo 
dejar constancia del valioso aporte de 
la A. I. D. que se ha hecho cargo de 
las becas mencionadas. 

Al curso que hoy se inaugura, segui
rán los cursos de Adiestramiento en el 
área de las Ciencias Biológicas y de 
las Ciencias Matemáticas. Con respec
to a estos últimos debo declarar, no he
mos sido afortunados, pues, pese a las 
diversas gestiones que hemos realiza
do con toda anticipación, no nos ha si
do posible conseguir los respectivos 
Asesores. Sin embargo, creo lo logra
remos en un futuro no muy lejano, 
pues ya tenemos avanzadas otras ges
tiones. 

Como en el Curso anterior, es indis
pensable la concurrencia y colabora
ción de las autoridades y Profesores de 
la especialid.ad, porque sin ellos no 
habría ninguna posibilidad de éxito. 

Considero que estamos en muy bue
nas condiciones de seguir desarrollan
do el Programa, si tomamos en cuenta 
el esfuerzo conjunto de las dos Facul
tades de Ciencias y de Química, que 

en todo momento tratan de cristalizar 
la ayuda proporcionada por la Funda
ción Ford, la A. I. D . y el Consejo Bri
tánico. Un punto aparte merece la de
cidida colaboración de los Srs. Cate
dráticos de la Facultad de Química, 
dignamente dirigido por su Decano Dr. 
Gastón Pons Musso. 

Tenemos la firme esperanza de que 
este Curso alcanzará el mismo éxito 
que el correspondiente al área de Quí
mica, el cual estuvo a cargo del Dr. 
Henry Weaver y que cumplirá fiel
mente su cometido para el mejora
miento de la enseñanza universitaria 
y para el bienestar del país. Asimismo 
tenemos la seguridad de que las per
sonas que van a recibir el Curso cum
plirán debidamente. Así tendremos la 
infinita satisfacción de ver a nuestros 
jóvenes profesores alcanzar un nivel 
mayor que el conseguido por nosotros. 

Deportistas 
Sanmarquinos 

en Tarma 

Tuvo mucho éxito el viaJe a la ciu
dad de Tarma de las delegaciones san
marquinas de básket, fútbol y atletis
mo realizado por el departamento de 
Educación Física. 

En el primer encuentro de b:'tsket, 
San Marcos se impuso por 56 tantos a 
39 a la Selección de La Oroya. 

Al día siguiente la misma selección 
se enfrentó al representativo de Tar
ma, imponiéndose por 75 a 21. 

Por la tarde jugaron un partido de 
fútbol entre el equipo de San Marcos 
y el Universitario de Deportes de Tar
ma, ganando el primero por tres goles 
a uno. 

También se realizaron pruebas atlé
ticas en las que participaron atletas 
tarmeños y sanmarquinos. En este 
evento, superó su marca de las Olim
piadas Universitarias de Arequipa, el 
universitario tarmefio Edgar Malpar
tida, con 3.30 metros en salto con ga
rrocha. 

- En lanzamiento de jabalina Wilfre
do Alvarez alcanzó 44.20 m. En cambio 
Dante Yorges no estuvo en forma. 

La delegación sanmarquina que via
jó invitada por el Universitario de De
portes de Tarma regresó esta vez in
victa, cosa que no sucedió el año pa
sado, que fue también invitada. 

Baja Fertilidad de Reproductores 

Perú pierde cada año 
500 mil auquénidos 
• Esto revelan los estudios realizados 
por los lnstitut0s de Investigaciones 
Tropicales y de Altura y de Agricultu-

ra y Zootecnia de la UNMSM. 

Más de 46 millones de soles y cer
ca de 500 mil auquénidos (alpaca .; 
en su mayoría} pierde el Perú al a ño 
como consecuencia de la inexplica
ble baja fertilidad de los reproducto
res alpacunos y del elevado índic.::, 
de mortalidad existente entre las 
crías, según han revelado los estu
dios practicados por los Institutos dr• 
InvestigGJciones Tropicales y de Al
tura y de Agricultura y Zootecnia de 
la Universidad de San Marcos. 

Td'n cuantiosa pérdida para e l 
Erario Nacional es consecuencia del 
excesivo número de alpacas machos 
infecundos. Los estudiosos han en
contrado hasta un 21 % de machos 
azoospérmicos (infértiles}. Se arribó 
a esta conclusión después de S co 
lecciones de semen por animal. Por 
otro lado, la fragilidad de las alpa
cas tiernas contribuye a empeorar 
el cuadro. 

Aparte de las graves pérdidas 
económicas señaladas, el hecho de 
que se obtenga un reducido número 
de crías, limita considerablemente 
los trabajos de selección por la im
posibilidad de practicar una segre
gación masiva de los animales inde
seables sin el riesgo de descapitali
zar la explotación. 

Los institutos de San Marcos ante
riormente citados, han logrado desa
rrollar un · electro-eyaculador con 
una intensidad máxima de 40 voltios 
con el cual se ha obtenido semen de 
alpaca. Esto facilitará los estudios 
para descubrir las razones que co
hiben la proliferación de la especie 
en forma tan apreciable. También 

se intentará e ncon trar la causa de! 
elevado índice de mortafidad entre 
las crías. 

Según las últimas es ta dísticas, e l 
Perú cuenta con un capital de 
2,900,000 auquénidos (alpacas en su 
mayoría) los que produjeron en el 
año 1961, 3700 toneladas métricas 
de lana, con un valor aproximado 
de 166'500,000 soles. Esa lana fue 
exportada en gran parte, proporcio
nando un fuerte filón de ingresos al 
Estado. Por eso existe preocupación 
entre 'los investigadores científicos 
por hallar la razón de baja fertilidad 
de esos auquénidos. 

La d lpaca es uno de los animales 
más útiles de nuestra serranía. Su 
carne para el consumo humano es 
altamente apreciada por los indíge. 
nas. A esto hay que agregar la ex
celente calidad de su lana y la habi
lidad que tienen para aprovechar los 
pastos pobres de las vastas exten
siones alto-andinas. 

El método de colección de semen 
de alpaca desarrollado por los in
vestigadores sanmarquinos, tiene 
numerosas ventajas sobre otros. En 
especial, elimina las lesiones que se 
ocasionaban a las alpacas hembras; 
destierra el peligro de diseminar en
fermedades; la probable ovulación 
sin fertilización y subsecuente falsa 
preñez. A estas ventajas hay que 
agregar la de que se puede utilizGir 
en cualquier época del año. En sín
tesis, se ha dado un gran paso para 
la aplicación de la inseminación ar
tifical como valioso medio para el 
mejoramiento de la especie. 

Concurso 
de Teatro 

National 
Escolar 

El Teatro Universitario de la Uni
versidad Nacional Mayor de San Mar
cos, considerando la necesidad de pro
piciar en la forma más efectiva y am
plia posible, la producción teatral des
tinada a la niñez y la juventud perua
na, ha organizado bajo los auspicios del 
Club Unión Arabe Palestino de nues
tro Capital; el SEPTIMO CONCURSO 
NACIONAL DE OBRAS DE TEATRO 
ESCOLAR para el que convoca a los 
escritores y maestros de toda la Repú
blica. 

Las BASES son las siguientes: 
19- Podrán participar en el Concur

so los maestros y escritores de nacio
nalidad peruana residentes en el país 
o en el extranjero. 

21)-Los trabajos serán inéditos, dra
máticos o cómicos, en uno o más ac
tos y en prosa o en verso. La única 
condición es que se adecúen a la com
prensión y a los intereses espirituales 
de jóvenes o nifios. 

3'-Los temas serán libres. 

4'- Las obras serán presentadas me
canografiadas, por cuadruplicado y fir
madas con seudónimo. En sobre cerra
do que lle've en su parte extrema el 
seudónimo utilizado, se indicarán el 

nombre y la dirección del concursante. 

51)-Los trabajos serán remitidos a: 
Teatro Universitario ele San Mareos. 
Lampa 833, Lima. 

6~-Dos ejemplares de cada uno de 
los trabajos presentados quedarán en el 
Archivo del Teatro Universitario de 
San Marcos. 

79- El plazo para la recepción de 
los trabajos vencerá el sábado 30 de 
octubt'e de 1965, a las 12 m . 

8~- Habrá un Primer Premio de 
S/o. 3,000.00 y un Segundo Premio de 
S/o. 2,000.00. 

9~- El Jurado Calificador estará 
compuesto por un Catedrático de Li
teratura de la Facultad de Letras y un 
Catedrático de la Facultad de Educa
ción designados por los respectivos De
canos; por un delegado del Teatro Uni
versitario y por un delegado de la Aso
ciación Nacional de Escritores y Artis
tas. 

10.- El fallo del Jurado será dado 
a conocer en la segunda quincena del 
mes de noviembre de 1965. 

119_ La entrega de los Premios se 
hará en una actuación especial. 



"G A C E T A S A N M A R Q U I N A" 

Primera Conferencia del 
Instituto Latinoamerica eo 
de Ciencias Políticas y 
Sociales 

En este mes de setiembre se reú
ne en la Facultad de Derecho la 
Primera Conferencia del Instituto 
Latinoamericano de Ciencias Polí
ticas, según fue aprobado en la Se
gunda Conferencia de Facultades de 
Derecho realizada en Lima en 1961, 
acuerdo que fue ratificado en la 
Tercera y Cuarta Conferencias de 
Santiago de Chile y Montevideo, 
respectivamente. 

Temario 

19- Los Problemas de agro. 
29- Cambios Constitucionales. 

Formas que garanticen la interven
ción del pueblo en su gobierno. 

39- La integración económica 
latinoamericana. 

2.- Discurso de un Sr. Delegado 
visitante. 

3.- Discurso del Presidente del 
Instituto Latinoamericano de Cien
cias Políticas y Sociales. 

4.- Elección de la Mesa de la 
Conferencia. 

5.- Vino de Honor ofrecido por 
el Decano de la Facultad. 

Instalación de las Comisiones y 
sesiones de trabajo: 

la. Comisión: De Ciencias Políti
cas. 

Local: Salón de Actos de la Fa
cultad. 

2a. Comisión: De Ciencias Socia
les. 

Local: Salón de sesiones del Con
sejo de la Facultad. 

Conferencia a cargo de un Dele
gado Catedrático visitante. 

CINCO 

49- Los problemas de la inde
pendencia latinoamericana: Una po
lítica económica determinante de un 
más alto nivel de vida de los pue
blos latinoamericanos. 

Local: Salón de Actos de la Facul
tad. 

Sesión de la Comisión. 
Couferencia a cargo de Delega

do Catedráticc visitante. 

Aspecto de la ceremonia de inauguración de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Chiclayo. 
Los doctores Ulises Montoya Manfredi, Vice-rector; Guillermo García Montular, Decano de la Facultad de Dere• 
cho y los catedráticos José León Barandiarán, Mario Alzamora Valdez, Luis Bramont Arias, Luis E. Roy Freyre, 
Eduardo Mimbela de los Santos, Vicente Ugarte del Pino y Rómulo Lanattq, de.. kr Uniyenjdad Nacional_Mi::1Yor 

de San Marcos, asistieron e·specialmente invitados. -· -- - -· - --- - - • --Los problemas del comercio inter
nacional. 

Los monopolios y la soberanía na
cional. 

Posición frente a las riquezas na
turales. 

El gobierno del crédito y la mo
neda. Los problemas de la inflación. 

59- Los problemas financieros: 
América Latina y la intervención 

extranjera. 
Balance y evaluación de la A

lianza para el Progreso. 
El problema del endeudamiento. 
La política tributaria que debe 

seguir América Latina. 
69- Los problemas de la políti

ca internacional: 
La unidad política latinoamerica

na y las relaciones internacionales. 
La intervención y el derecho de 

autodeterminación de los pueblos. 
Con el fin de preparar debida

mente este evento latinoamericano 
se ha constituido el siguiente Comi
té Organizador: 

Presidente: Decano, Dr. Guillermo 
García Montúfar; 

Presidente Ejecutivo: Dr. Luciano 
Castillo; 

Secretario: Dr. Vicente Ugarte del 
Pino; 

Relator: Dr. Luis E. Roy Freyre; 
Tesorero: Dr. Miguel Rodríguez 

Paredes; 
Coordinador: Dr. Francisco Agui

lar C. y 
Ayudante: Srta. Libia Maritza Ca

beza Noriega. 

Comisiones: 

Comisión De recepción: Dr. Car
los Parodi Remón; 

De credenciales e inscripción de 
Delegados: Dr. Jacinto Tello John
son; 

Comisión De agasajos: Drs. Ugar
te del Pino y Roy Freyre; 

Comisión De clasificación de po
nencias: Dr. Luis E. Roy Freyre; 

De mimeógrafos y máquinas de 
escribir: Sr. Eduardo Castillo Ellas 
y 

De prensa y propaganda: Sr. Car
los Rueda Pimentel. 

El programa de actuaciones es el 
siguiente: 

Inscripción de Delegados 
Designación del Directorio del 

Instituto Latinoamericano de Cien
cias Políticas y Sociales. 

Acto de inauguración.- En el sa
lón de Actos de la Facultad de De
recho con asistencia del Rector de 
la Universidad, Doctor Mauricio 
San Martín: 

1.- Discurso del Sr. Decano de 
la Facultad, Dr. Guillermo García 
Montúfar. 

Local: Salón de Actos de la Fa- • 
• cultad. 

Programa Especial. 
5 maestros sanmarquinos catedráticos honorarios 

Plenario: Local Salón de Actos de 
la Facultad. 

Continuación del Plenario. 
Acto de Clausura. Local: Salón 

de Actos de la Facultad: 
a) El Relator dará lectura a las 

Conclusiones aprobadas en el Plena
rio. 

lnauguraci6n de la Facultad de IDerecho 
en la Universidad de Chiclayo 

b) Elección de la sede de la Se
gunda Conferencia. 

c) Palabras de clausura por el 
Presidente de la Conferencia. 

3a. Conferencia en el Salón de 
Actos de la Facultad por un Dele
gado Catedrático visitante. 

4a. Conferencia en el Salón de 
Actos de la Facultad por un Dele
gado Catedrático visitante. 

El Rector de la U. N. M.S. M. Dr. 
Mauricio San Martín ha sido nom
brado Presidente Honorario de es
ta importante Primera Conferencia. 

Delegaciones 

Los siguientes son los delegaciones que 
concurren a lo fundación y Primero Confe
rencio del Instituto Lotinoomericono de 
Ciencias Políticos y Sociales que tendrá lu
gar en Limo del 22 al 28 de setiembre: 

Universidad Nocional de Panamá.- Fa
cultad de Derecho de Ciencias Políticos.-
Dr. Carlos lvón Zúñigo, Profesor. 

Universidad Nocional de Córdoba.- Ar
gentino.- Dr. Pedro José Frias.- Vice
Decano de lo Facultad de Derecho y Cien
cias Sociales. 

Universidad Nocional del Zulio.- Dr. 
José M. Delgado Ocondo, Profesor de lo 
Facultad de Derecho. 

Universidad Nocional de Puerto Rico.
Escuelo de Derecho, Profesor Luis Negrón 
García. 

Universidad Central del Ecuador.- Dr. 
Aurelio ,García Gallegos, Director de lo Es
cuelo de Ciencias Políticos. 

Universidad Nocional de Guodolojoro.
México.- Acreditado su concurrencia con 
uno delegación que oportunamente doró o 
conocer. 

Con motivo de la inauguración 
de la Facultad de Derecho en la U
niversidad de Chiclayo se celebró 
una sesión en el Aula Magna de e
sa Universidad, bajo la presidencia 
del Rector Dr. Elmer Mondoñedo. 
Al acto asistieron el Decano de la 
Facultad de Derecho de la misma 
Universidad, Dr. José Antonio Sil
va Vallejos, el Presidente de la Cor
te Superior Dr. Doig, el Prefecto 
del Departamento, señor Arturo Pas
tor, el representante del Ministerio 
de Justicia, Dr. Ismael Bielich y los 
invitados especiales de la Universi
dad de San Marcos, Drs. Ulises Mon
toya Manfredi, Vice-rector; Guiller
mo García Montúfar, Decano de la 

FESTIVAL DE 
CINE 

Auspiciado por el grupo "Cla
ridad" de la Facultad de Letras de 
nuestra Universidad y por la Casa 
de la Cultura, ha empezado un fes
ti val cinematográfico en el Cine 
Bijou. Se lleva a efecto los do
mingos, a las 11 de la mafiana, con 
asistencia de numeroso público, en 
especial universitario. Este festival 
terminará el 10 de Octubre. 

Las películas que se proyectaron 
son: "El mejicano" (rusa) y "La mu
jer del payaso" (sueca). El 26 de 
setiembre continuará con "Amor de 
domingo" (húngara); el 3 de octu
bre ·•Rutas de fuego" (rusa) y el 
10 de octubre, con la cinta "Hiro
shima" (japonesa). 

Universidad Nocional de Cuenco.- Ecuo- r .... 
dor.- Dr. Gerordo Cordero León, Sub-de- Catedrático Titular de Finanzas. 
cono de lo Facultad de Derecho; y el Pro- Lo Universidad Nocional de Venezuelo.-
fesor señor doctor Antonio Barrero Vinti- Carocas.- Acreditado su concurrencia, 
millo. Universidad Nocional del Cuzco.- Acre-

Especialmente invitados y que dorón 1 

ofrecerán uno serie de conferencias por lo 
Universidad No~ionol de Buenos Aires el Dr. 
Guillermo Ahumado. 

El Dr. Gerordo Molino, Rector de lo Uni
versidad Libre de Bogotá, Colombia. 

Por lo Universidad de Chile.- Dr. Al
berto Baltra Cortés, Profesor de lo Facultad 
de Derecho. 

Por lo Universidad de Montevideo.
Uruguay.- El Dr. Ramón Voldés Costo, 

ditodo su concurrencia con cargo o enviar 
lo nómino oportunamente. 

Universidad Nocional de Trujillo.- Acre
ditado su concurrencia. 

Universidad de Chlle, del Seminario de 
Ciencias Económicos el Dr. Rubén Oyorzún. 

Pontificio Universidad Católico del Perú: 
Sr. Dr. Raúl Ferrero (Presidente), Sr. lng. Ró
mulo Ferrero, Dr. Manuel Beloúnde Guino
ssi, Dr. Felipe Osterling y Dr. Carlos !!loza 
Vega León. 

Facultad de Derecho, y los catedrá
ticos doctores: José León Barandia
rán, Mario Alzamora Valdez, Luis 
Bramont Arias, Luis E. Roy Frey
re, Eduardo Mimbela de los Santos, 
Vicente Ugarte del Pino y Rómulo 
Lanatta. 

En dicha ceremonia fueron incor
porados como catedráticos honora
rios los Drs. Ulises Montoya Man
fredi, José León Barandiarán, Mario 
Alzamora Valdez, Guillermo García 
Montúfar y Luis Bramont Arias. 

El Decano de la Facultad de De
recho Dr. Silva Vallejos habló ha
ciendo resaltar la labor realizada en 

la vida intelectual y en la docencia 
universitaria de cada uno de los 
miembros incorporados. 

El Dr. José León Barandiarán en 
nombre de sus colegas y en el suyo 
propio dio las gracias por la distin
ción recibida y prometió trabajar en 
bien de la nueva Facultad. 

Seguidamente en la sala de recep
ciones del Rectorado se agasajó a 
los catedráticos incorporados con u
na champañada, y luego el Rector 
de la Universidad de Chiclayo, Dr. 
Mondoñedo ofreció un banquete a 
los catedráticos honorarios, en el 
hotel de turistas. 

(OMISION 
de 

Estudios Generales 
El 18 de setiembre se instaló la nueva Comisión de Es

tudios Generales presidida por el Rector Dr. Mauricio San 

Martín en el Salón de Sesiones del Consejo Universitario. 

La Comisión está integrada por las siguientes personas: 

Dr. Augusto Salazar Bondy delegado del Rector; Dr. Es

tuardo úñez, delegado de la Facultad de Letras y Ciencias 

Humanas; Dr. Tomás úñez Bazalar delegado de la Facul

tad de Ciencias y el Dr. Roberto Koch delegado de la F acui

tad de Educación. Además forman parte de la Comisión dos 

delegados estudiantiles: Mario Castillo por la Facultad de 

Letras y Esteban Zárate Cárdenas, por Ciencias. 

Esta Comisión se encargará de organizar la nueva Fa

cultad que entrará en funciones el año que viene. 

En el número próximo publicaremos la conferencia que 

ha dado en la Facultad de Ciencias el Dr. Salazar Bondy: 

"Los Estudios Generales y la Reforma Univer itaria". 
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• El sistema tradicional de rotura
ción de la tierra supervive. 

FOTOS DEL 

DEPARTAMENTO DE ANTROPOLOGIA 

.El Departamento de Antropo
logía de la Facultad de Letras 
y Ciencias Humanas de la Uni
versidad Nacional Mayor de 
San Marcos, en colaboración 
con el Instituto Francés de Estu
dios Andinos y el Instituto de 
Estudios Peruanos han venido 
desarrollando en los últimos 
dos años, en el Departamento 
de Huancavelica. un programa 
de estudios etnológicos, que ha 
dado oportunidad a la partici
pación de numerosos estudian
tes sanmarquinos de la espe
cialidad. 

El acuerdo de colaboración, 
que comprendió otros estudios 
en común como los realizad os 
simultáneamente en la Costa 
Norte del Perú bajo la direc
ción del geógrafo Claude Co
llin, entró en vigencia a fines 
de 19·63 y desde entonces ha te
nido resultados provechosos 
para todas las instituciones par
ticipantes. En Huancavelica, la 
investigación ha estado a car
go del sociólogo francés Henri 
Favre quien prepara un libro 

en er que dará a conocer sus 
primeras conclusiones. Bajo su 
dirección y coordinados por el 
Dr. José Matos Mar, trabajaron 
los alumnos Carmen Bloissier, 
Teresa Valiente, Emma Velas
co Francoise de Besson, Carlos 
Tincopa, Augusto Escribens, 
José Luis Villarán, Luis Tord, 
Rodrigo Montoya. Luis Monto
ya, Osear Cerdán y Femando 
Fuenzalida, quienes realizaron 
estudios especiales sobre pro
blemas del área. Una primera 
noticia sobre el material obte
nido en estos estudios será da• 
da a conocer en el próximo nú
mero de la revista "Cuadernos 
de Antropología", publicación 
regular de los alumnos de ese 
Departamento. 

La colaboración entre las ins
tituciones participantes, prove
chosamente mantenida a tra
vés de dos estaciones de traba• 
1965, no ha concluido todavía. 
n eses vacacionales de 1964 y 
jo, las correspondientes a los 

Cabe destacar que ha sido 
ésta la primera vez que se ha
ya emprendido estudios socio
lógicos en el departamento de 
Huancavelica. uno de los me
nos conocidos de nuestro país 
y de los de más escasa biblio
graña. 

• Huancavelica: Las mulares de los barrios con
servan aún el vestido tradicional. 

El Proyecto 

H uancavelica 

• La iglesia de la comunidad de 
Moya. Hoy casi abandonada a pesar 

de su belleza. 

E l proyecto Huancavelica comenzó 
su fase de realización en el mes 

de noviembre de 1963, con los estudios 
preliminares del Dr. Henri Favre, di
rector de los trabajos. Desde las pri
meras semanas del año académico de 
1964 se procedió, luego, a la prepara
ción de los estudiantes que habrían de 
integrarse: el Dr. Favre se encargó del 
dictado de un cursilo en la UNMSM 
y sostuvo numerosas reuniones con sus 
futuros colaboradores. Fue elaborado 
en la misma época el programa defini
tivo de la investigación. Atención es
pecial se prestó, al mismo tiempo, a los 
problemas económicos que implicaba 
el transporte y el mantenimiento del 
grupo al área de estudios asi como la 
adquisición de material. Debe hacer
se constar aquí el agradecimiento es
pecial de las instituciones organizado

ras, a todos cuantos contribuyeron, es
pecialmente a las autoridades de la U
niversidad de San Marcos y a la Di
rección Nacional de Minería del Mi
nisterio de Fomento. 

A fin de cubrir el conjunto de la zo
na de trabajo sin caer en el "survey", 
el programa debió comprender dos ti
pos de investigaciones: la macro-en
cuesta, versando sobre problemas ge
nerales del departamento en base a 
material de archivos públicos y priva
dos complementado por cuestionarios, 
conversaciones y entrevistas; y la mi
cro-encuesta, o estudio de comunida
des escogidas por su valor represen
tativo de una región o un problema. 

Tres regiones geo-históricas fueron 
distinguidas para esta finalidad: 

- La región nor-occidental, entre 
Waillawara y Acobambilla, correspon
diente a la antigua doctrina de Conai
ca. Zona agrícola relativamente baja 
(3,500 mts.) en la que predomina el 
minifundio y no existen haciendas. La 
influencia española ha sido muy fuerte 
y el mestizaje precoz. Es la zona más 
dinámica de Huancavelica y está afec
tada por una fuerte corriente migrato
ria hacia Huancayo y hacia Lima. 

- La región central comprendida 
entre Castrovirreyna, Acoria y Lircay, 
teniendo como centro la ciudad de 
Huancavelica. Es la más elevada, tra
dicional e indígena. La dudad de 
Huancavelica, su única aglomeración 
urbana, está formada todavía por un 
centro cuadrangular de tipn español, 

rodeado por cuatro reducciones indige
nas de vocación más rural que urba
na y que representan los dos tercios 
de su población. Es en esta región don
de se encuentran los centros mineros 
del departamento. 

- La región oriental entre Lircay 
y Acobamba, región baja de pastoreo 
y agricultura, donde predomina la 
gran hacienda tradicional. En esta úl
tima no pudo ser abierto ningún fren
te de trabajo por resulta,:- insuperables 
las resistencias manifestadas por los 
hacendados hacia la Misión Etnológica. 

Ofrecemos aquí algunos adelantos 
sobre los resultados de los estudios 
realizados en estas regiones. 

La Aglomeración 

Urbana 
La aglomeración huancavelicana es 

una obra colonial. A la vez cuadran
gular y concéntrica, está formada por 
un centro que se ordena alrededor de 
una Plaza de Armas donde están dis
puestos los símbolos de la autoridad 
y el poder, y por cuatro barrios perifé
ricos constituidos por "Reducciones" 
de los patrilinajes de ganaderos indí
genas de la región. 

Más de un aspecto de esta ciudad se 
aparta de los moldes urbanos de la sie-

• La presencia de la 
mina no modifica total

mente las costumbres. 
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11. 

• Huancavelica: El advenimiento de 
la independencia produjo pocos cam

bios. 

rra. Huancavelica no ha sido nunca 
un centro administrativo, comercial o 
militar. Su creación obedeció a consi
deraciones económicas. Nació a causa 
del descubrimiento de un yacimiento 
de mercurio y a todo lo largo de la Co
lonia se mantuvo como un campamen
to minero en la medida en que el modo 
de apropiación y explotación de las mi
nas, lejos de favorecer la implantación 
definitiva de los emigrantes mantuvo 
la inestabilidad del poblamiento y la 
movilidad de la población, oponiéndo
se así a la emergencia de algunas fami
lias que hubieran podido capitalizar 
en su provecho títulos, honores, tierras 
y clientelas. 

El advenimiento de la Independencia 
produjo _pocos cambios. Huancavelica 
había comenzado a despoblarse desde 
fines del siglo XVIII con el agotamien
to de los yacimientos más ricos. La 
emigración llegará finalmente al a
bandono de la ciudad por mas de me
dio siglo en manos de los mestizos en
riquecidos por el comercio y los espa
ñoles de clases inferiores, replegados 
en sus haciendas de poca extensión. 

La vida urbana no· revivirá sino a fi
nes de la Guerra del Pacífico. Fue en
tonces cuando numerosos pequeños 
hacendados locales que vivían en los 
pueblos de los alrededores buscaron 
r efugio al lado de los chilenos que o
cupaban la ciudad, contra las monto
neras caceristas que dominaban el a
gro. Luego del cese de hostilidades, 
estas familias, establecidas ya en la 
ciudad, lograron no so1amente conso
lidar su antigua propiedad sino acu
mular enormes extensiones de tierras 
y monopolizar los intercambios comer
ciales de la región. No tardaron, ade
más, en hacerse dueñas del aparato 
político y administrativo. Desde 1890, 
dos grupos de familias compartieron 
la soberanía total de Huancavelica y 
su región. 

Hacia 1920 se produjo la desapari
ción brutal y total de estas familias di
rigentes que dominaban desde 1883. 
Las causas fueron diversas. En primer 
lugar la fragilidad del edificio social 
t radicional que reposaba en la contra
dicción de dos estructuras imbricadas 
de tal modo que una no podía triun
far sino en detrimento de la otra. En 
1916, el triunfo de Celestino Manche
go Muñoz, joven abogado procedente 
de una comunidad indígena de Castro
virreyna, llevado a la Alcaldía de 
Huancavelica representó el triunfo de 
una de estas estructuras, la del arte
sanado. En 1920, con la llegada ge 
Leguía al Poder, el poder político pa
sa definitivamente a las manos de las 
clases medias de artesanos y comer
ciantes. 

Los grupos dominantes tradicionales 
arrastraron, a la larga, en su caída, a 
toda la antigua clase media de artesa
nos, comerciantes, etc., sector más o 
menos parasitario al que mantenían 
con sus liberalidades, pero que forma. 
ba la sustancia auténtica de la ciudad. 
La desaparición de esta clasli media, 

hoy proletarizada, no ha sido compen
sada sino en parte por la emergencia 
del grupo de los empleados públicos. 
Por lo demás la gran movilidad de es
te grupo no permite a sus miembros 
jugar el papel social y económico que 
antiguamente correspondía a los ten
deros, artesanos, etc. 

Es en la misma época que se produ
ce una rápida desagregación en la es
tructura de tierras que lentamente se 
había establecido entre 1883 y 1920. Las 
haciendas acusaron una neta tenden
cia a la división en los momentos de 
las sucesiones. A veces fueron parce
ladas y vendidas, sea a las comunida
des, sea a los indígenas de los barrios 
de la ciudad. Esta tendencia continúa 
acentuándose en los últimos años, so
bre todo desde que se habla insistente
mente de Reforma Agraria. Actual
mente, antes que haciendas conviene 
hablar de fundos y, todavía, la mayor 
parte de éstos, con extensión media 
entre 500 y 1,500 hectáreas, están a me
nudo repartidos entre dos o tres pro
pietarios. Grandes haciendas colonia-

les de hasta 30,000 o más hectáreas, 
que sobrevivieron durante toda la Co
lonia y la primera mitad del siglo pa
.sado, han desaparecido ya completa
mente. 

La descomposición de la estructura 
de tierras provocó el éxodo de la po
blación servia! de las haciendas a la 
aglomeración urbana. Mientras el cen
tro de la ciudad se vaciaba de "nota
bles", los barrios indígenas de la pe
riferia aumentaban e,normemente su 
población con colonos y yanaconas. 
Entre 1960 y 1961, la población aumen
tó de 7,000 a 11,000 almas. El llarrio de 
Santa Ana, que contaba en 1940 con 
600 habitantes tiene hoy más de 1,600. 
La barriadización progresiva de los an
tiguos barrios y la deserción del nú
cleo urbano, refleja la importancia de 
los cambios sociales que han afectado 
a la ciudad y al conjunto regional. 

Hoy, la supervivencia de Huancave
lica se debe a las inversiones directas 
o indirectas y a la masa salarial dis
tribuida en la ciudad por el poder cen
tral. La multiplicación de los servicios 
públicos ha desarrollado una enorme 
maquinaria burocrática de más de 500 
personas .. cQvo!': i::::il::irin!': :,lini,:.nt<>n di

rectamente entre la cuarta y la terce
ra parte de la población de la c:iudad 
que, por juego de distribuciones suce
sivas permiten el mantenimiento de un 
embrión de vida propiamente urbano. 
La ciudad de Huancavelica depende 
estrechamente de la burocracia, es de
cir del gobierno central de Lima, que 
la paga y la nombra. Huancavelica a
parece hoy como una ciudad dominada 
politica y económicamente por un po
der anónimo al que los tecnócratas fo
rasteros le prestan su rostro. Cultural
mente dominada por estos mismos tec
nócratas que le ofrecen o imponen los 
modelos de conducta, las actitudes, los 
comportamientos de la costa, al mis
mo tiempo que desvalorizan los patro
nes cultw·ales de la región. 

La Comunidad de 

Moya 
Moya es una pequeña aldea de 500 
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e · · tas ferias en Huancavelica care
cen de vigor y animación en compara-

habitantes, en el extremo :aorte de la 
provincia de Huancavelica, casi limi
tando con el departamento de Junin. 
Fue la comunidad elegida como centro 
de los trabajos en el área septentrio
nal. Su situación puede considerarse 
como representativa de la que atravie-

ción con otras andinas. 

sa la generalidad de los establecimien
tos campesinos de esta región. 

Es una típica comunidad andina en 
proceso de transformación por su con
tacto cada vez mayor con los niveles 
nacionales de cultura. Los instrumen-

(Pasa a la pág. 8) 

e Moya: La arquitectura tradicional soorevive a la vieja organización colonial. 



OCHO "G A C E T A S A N M A R Q U I N A" 

Investigaciones etnológicas ... 
{Vlene de la Pág. 7) 

tos primarios de esta transformación 
son como en otras comunidades de pa
trón análogo, la migración ocupacio
nal por temporadas y la educación. A 
ésto debemos añadir la considerable 
influencia ejercida desde la década del 
'30 por el Ferrocarril Huancayo-Huan
cavelica cuya estación se encuentra a 
no más de diez kilómetros, y por las 
visitas regulares de miembros de la 
(1omunidad establecidos permanente
mente en Huancayo o en la capital. 

Hasta tiempos relativamente recien
tes Moya fue el centro administrativo 
de una región notablemente extensa 
que abarcó buena parte de la actual 
provincia de Huancavelica. De muy 
temprano mestizaje, racial y cultural, 
había sido, además, centro de estableci
miento de familias españolas en tiem
pos anteriores a la independencia. En 
el papel de núcleo principal de la zo
na septentrional del departamento, sus 
habitantes constituyeron por ausen
cia de hacendados y grandes propieta
rios, una pequeña aristocracia rural 
cuyo poder estuvo sostenido tanto co
mo en sus medianas posesiones, en el 
prestigio del apellido europeo, en la 
posesión exclusiva de la lengua cas
tellana en un medio de habla quechua, 
y en el monopolio de los puestos del 
gobierno distrital. 

Al iniciarse el siglo XX, Moya man
tenia todavía, con escasas modificacio
nes, lo esencial de sus estructuras co
loniales. La Guerra de la Independen
cia y más tarde la del '79 y las mon
toneras caceristas habían pasado por 
la comunidad provocando inquietudes 
y alterando débilmente la posición re
lativa de los grupos, pero los moldes 
de vida resultaron apenas transforma
dos. Moya era ya entonces una comu
nidad sin cultivos comunales, pues las 
tierras habían sido repartidas a los 

La Universidad de San Marcos pa
trocinará el 2do. Congreso Internacio
nal de Peruanistas que se realizará en 
1966. As[ lo ha aprobado el Consejo 
Universitario por unanimidad. 

Este Congreso que debió realizarse 
en 1951 ha venido postergándose hasta 
la fecha. La Sociedad Peruana de His
toria ha reactualizado el proyecto de 
llevar adelante la celebración del Con
greso y presentó en agosto último la 
siguiente solicitud al Rector de la Uni
versidad, la cual ha sido aprobada: 

Señor Rector: 

En sesión del 16 de Junio de 1947 
la Sociedad Peruana de Historia acor
dó gestionar la celebración del Pri
mer Congreso Nacional de Historia, i
niciativa que no se concretó por insu
perables razones económicas. Actuali
zando ese proyecto, el 12 de setiembre 
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particulares desde tiempo inmemorial. 
Un cerrado sistema de castas que ais
laba a blancos, mestizos e indígenas 
(identificados por entonces ya menos 
por su aspecto racial que por la tra
dición de sus apellidos) se correspon
día con la partición del núcleo urbano 
en tres ayllus o barrios rivales endogá
micos entre los cuales el "partido" de 
los blancos imponia su poder. Los tres 
ayllus compensaban, simultáneamente, 
sus rivalidades, por la participación en 
la propiedad de los pastos comunales 
de las punas, en las faenas y en una 
red compleja de obligaciones interfa
miliares tejida por las prestaciones re
cíprocas del "ayni" y la "minka". Cul
minación del sistema institucional era 
el calendario de mayordomías, íntima
mente vinculado al gobierno local: por 
él, las rivalidades de "partido" se di
solvían en mutuos agasajos de barrio 
a barrio, insertándose en este juego las 
carreras individuales de prestigio orien
tadas a "tomar la vara" e inseparables 
finalmente de los intereses de los ay
llus. Frente a las poblaciones circun
dantes, situadas en su mayoría en las 
alturas, Moya reproducía los moldes 
de casta en vigencia en su interior. Al 
práctico monopolio de las tierras ba
jas de la zona, las únicas apropiadas 
para el cultivo del maíz y la cebada, 
correspondió una pesada tiranía eco
nómica, social y cultural ejercida J?Or 
los habitantes de la aldea sobre los de 
los caseríos de la puna, reducidos al 
papel de pastores de los "mistis". So
bre los otros valles más. lejanos y ca
paces de autoabastecerse en los culti
vos, la autoridad de los moyanos en
contró ~nstrumen~o adecuado en los 
expedientes y papeles de juzgado: hay 
aún quien comenta en broma en la 
provincia, que el camino de herradu
ra entre Moya y Huancavelica vivía 
entonces solamente de los viajes oca
sionados por los pleitos. 

Moya se encuentra hoy día en de
cadencia, aunque los moyanos emer
gen con vigor en los niveles departa
mentales. Los factores que han creado 
la nueva situación son numerosos, pero 
no se cuenta entre los menos impor
tantes el desmembramiento del antiguo 
distrito, reducido ahora a su más mí
nima expresión; la apertura de las co
munidades a Huancayo, ahora a me
nos de cuatro horas a pie y en vagón 
y la minifundización de las propieda
des. 

Tal vez el aspecto más saltante de 
esta decadencia sea la progresiva ex
tinción de las diferencias locales de 
casta. Perdidos los antiguos privilegios 
administrativos por la reducción del 
área del distrito; empobrecida la tie
rra y limitadas las posibilidades de la 
ganadería por el abandono de los tur
nos tradicionales de descanso y la de
saparición de los pastos alternativos; 
fragmentadas las medianas posesiones 
por el sistema de herencia en doble 
línea y, finalmente, lesionada la pu
reza de los apellidos de ayllu por fre
cuentes transgresiones a los tabúes de 
endogamia, los moyanos se confunden 
ahora en una pobreza común que ol
vida gradualmente las "diferencias de 
apellido" y las rivalidades de los ba
rrios. La misma pobreza ha venido 
conduciendo, poco a poco, al abandono 
de las fiestas de mayordomía. El tra
bajo comunal, ante el impacto de nue
vas formas individualistas, estimula
das por el frecuente contacto con 
Huancayo, encuentra cada vez menos 
pretexto para realizarse de manera or
ganizada. La migración masiva a las 
minas de La Oroya y aun de La Mar
cona, en busca de trabajo temporal 
que con frecuencia se transforma en 
permanente y la apertura de negocios 
o el establecimiento de lazos familia
res en Huancayo han comenzado a des-

poblar el núcleo urbano de tal modo 
que no menos de la tercera parte de 
las casas de la población se encuentran 
abandonadas y ruinosas. 

Perdidos los antiguos puntos de re
ferencia. Moya se agita actualmente 
en busca de restablecer su cohesión. 
La inquietud se vuelca íntegramente 
en las nuevas generaciones, en cuya 
educación invierte el moyano medio 
la casi totalidad de sus magros ingre
sos. De aspecto tradicional y hasta re
gresivo én tiempo de cl¡¡.ses, Moya, en 
vacaciones se transforma en una pe
queña ciudad universitaría. Los hijos 

· de los pastol'es y los agricultores que 
rinden culto todavía al Padre Cerro y 
a la Madre Tierra, estudian Medicina, 
Economía, Agronomía, Ciencias So
ciales y Antropología. La tendencia no 
es reciente: hace ya una generación la 
comunidad perdió por la migración e
ducacional a sus mejores elementos, 
convertidos en profesionales acomoda
dos y asimilados a las clases superio
res de Huancayo y medias de Lima: 

muchos de ellos no volvieron más y 
algunos -según se dice-- llegaron a 
negar su lugar de nacimiento. El pue
blo de Moya procede ahora sutilmente 
buscando dar motivos para el retorno, 
desde la creación largamente gestiona
da y conseguida en 1964 de un Colegio 
Secundario que evitará el desarraigo 
más temprano, hasta los festivos des
files comunales en los que se celebra 
la graduación de cada nuevo profesio
nal, y la atribución al estudiante uni
versitario de niveles de prestigi'.o y 
privilegios que lo convierten. casi en 
una clase dominante. 

La vía de la profesionalización es 
sin embargo una vía individual y por 
más que lo desean, los viejos moya
nos no ven claramente cómo consegui
rán canalizarla para hacerla de pro
vecl}o comunal. Muchos piensan ahora, 
según los modos de pensar traídos por 
sus hijos desde las ciudades, que so
lamente un vuelco revolucionario po
drá alterar la marcha de las cosas. 
¿Cómo? Tampoco lo saben claramente. 

Además de aquellos sobre cuyos temas se adelanta en esta 
nota. han sido realizados otros estudios especiales por los miem
bros del equipo que trabajó en el Depcn1amento de Hucmcavelica. 
Entre ellos conviene destacar : 
• la situación en las minas de Huancavelica {estudio realizado 

por encargo de la Dirección de Minas del Ministeño de Fomen
to). 

• el proceso político en el Depcn1amento . 
• el barrio de San Cristóbal de la ciudad de Huancavelica. 
• el ciclo vital en la comunidad de Santa Ana. 
• las estructuras de parentesco en la comunidad de Santa Bár-

bara. 
• la comunidad de Wachokolpa. 
• la migración de los moyanos en Huan~ayo y La Oroya. 
• niveles de vida en el barrio de Santa Ana en Huancavelica. 
• la comunidad de Santa Bárbara. ,. --,. ~ 
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Segundo Congreso Internacional 
Peruanist-as se realizará e11 1966 

de 1950, nuestra Sociedad se dirigió a 
la Universidad Nacional Mayor de San 
Marcos para que patrocinara el certa
men como uno de los actos conmemo
rativos del IV Centenario de la Uni
versidad más antigua de América, a 
cuyo ilustre claustro tenemos la honra 
de p~rtenecer la casi totalidad de los 
Miembros de Número de la Sociedad 
Peruana de Historia. 

Los altos organismos académicos de 
la Universidad de San Marcos acogie
ron esa iniciativa y, a propuesta del Sr. 
Dr. Raúl Porras Barrenechea, Director 
del Instituto de Historia, se acordó am
pliar el proyecto y celebrar el Primer 
Congreso Internacional de Peruanistas 
el año 1951. La Comisión Organizadora 
se constituyó con tres Miembros de 
Número de la Sociedad Peruana de His
toria e igual número de catedráticos 
del citado Instituto, asumiendo la Pre
sidencia y la Secretaría General de e
sa Comisión, respectivamente, los Drs. 
Raúl Porras B., Director del Instituto, 
y Ella Dumbar Temple, Director de la 
Sociedad Peruana de Historia. (Cf. 
"El Comercio", 15 Oct. 1950; "Docu
menta" N9 3, Pág. 601 y sigts.) . 

El Primer Congreso Internacional 
de Peruanistas recibió la más amplia 
ayuda del Sr. Rector Dr. Pedro Dulan
to y del Consejo Universitario; y la 
Facultad de Letras, dirigida por su De
cano Dr. Aurelio Miró Quesada, a la 
cual pertenecía el Instituto de Historia 
encargado de la realización del certa
men con la Sociedad Peruana de His
toria, lo patrocinó. Cada una de las ac
tuaciones públicas, mesas redondas y 
simposios de este Congreso de tan al
ta trascendencia nacional se cumplie
ron dentro de las más severas y estric
tas normas a~adémicas con 1a partici-

pac1on de los más ilustres peruanistas 
nacionales y extranjeros y comportó, 
de todas veras, el más señero de los 
actos conmemorativos del IV Centena
rio Sanmarquino. 

La Sociedad Peruana de Historia, 
fue, asimismo, gestora de dos acuerdos 
finales del Congreso encaminados am
bos a mantener la continuidad de estos 
convivios peruanistas: el Acuerdo 12 
que aprobaba la celebración de Con
gresos Nacionales de Historia, a cargo 
de las entidades académicas peruanas; 
y el 47 que acordaba realizar cada 5 
años Congresos Internacionales de Pe
ruanistas, señalando como posible sede 
de la próxima reunión la ciudad del 
Cuzco. 

Es en razón de estos antecedentes 
que la Sociedad Peruana de Historia, 
que celebrará en diciembre de este a
ño veinte años de fecunda vida acadé
mica, ha acordado reactualizar esa Re
solución solicitando al Consejo Univer
sitario de su alto Rectorado que se dig
ne patrocinar el II Congreso Interna
cional de Peruanistas, como acto cen
tral del Centenario de la Fundación 
de las actuales Facultades de Letras, 
Ciencias y Derecho que ha de celebrar
se el próximo año de 1966. Conceptua
mos el más condigno homenaje la rea
lización de ese Certamen, con la estrictí
sima participación de las entidades a
cadémicas nacionales y extranjeras y 
de los peruanistas de cie.ncias, letras y 
derecho que hayan tenido al Perú co
mo tema de sus estudios, para confron
tar los nuevos hallazgos e investigacio
nes sobre los diversos aspectos de 
nuestra Cultura. 

Sea esta, Señor Rector, ocasión pro
picia para reiterarle el testimonio de 
nuestra más alta y respetuosa conside
ración. 

El Congreso de Peruanistas será pro
gramado en los actos conmemorativos 
al Centenario de las Facultades de Le-

tras, Ciencias y Derecho de nuestra U
niversidad, que se cumple el año de 
1966. 

ESTUDIOS LAJINOAMERICANOS 
EN LA UNIVERSIDAD DE TORONrtiO 

Estuvo en el país hace poco el pro
fesor Kurt L. Levy, Jefe Adjunto del 
Departamento de Estudios Italianos e 
Hispánicos de la Universidad de To
ronto, institución en la cual tiene a su 
cargo la cátedra de Literatura Hispa
noamericana. Becario del Canada Co
uncil, agencia cultural del gobierno del 
Canadá, el profesor Levy está reali
zando una gira académica por Latinoa
mérica con el objeto de establecer con
tacto personal, a nombre de la Univer
sidad de Toronto, con Universidades 
en Colombia, Ecuador, Perú, Chile, Ar
gentina, Uruguay, Brasil y Venezue
la. El viaje está motivado directamen
te por un Curso de Estudios Latinoa
mericanos que la Universidad de To
ronto inaugurará en septiembre de es
te año. Este curso, nuevo para Toron
to y nuevo para el Canadá, fue planea
do por el profesor Geoffrey Stagg, Jefe 
del Departamento de Estudios Italia
nos e Hispánicos, en colaboración con 
el profesor Levy, y los jefes de otros 
departamentos interesados. Tendrá u
na duración de cuatro años y forma 
parte del programa académico q·ue 
conduce a la Licenciatura en Filosofía 
y Letras (B. A.) . 

El puesto central lo ocupará las len
guas y literatw·as hispánicas, así como 
la historia y la geografía. Se ofrece
rán además asignaturas de opción, ta-

les como antropología, ciencia política, 
economia y sociología. 

La gira del profesor Levy, además 
de establecer un enlace directo con los 
exponentes de la vida intelE¡ctual y 
cultural, tiene por objeto explorar las 
posibilidades de un futuro intercam
bio de estudiantes y profesores entre 
el Canadá y Latinoamérica y en ge
neral solicitar la colaboración de las 
universidades latinoamericanas en el 
nuevo curso. 

El Dr. Levy dictó en la Facultad de 
Letras de la U. de San Marcos una in
teresante conferencia sobre "Latinoa
mérica y el Hispanismo Canadiense" 
que constituye el primer y valioso ja
lón en este plan de acercamiento cul
tural que promueve Canadá. 

No cabe duda de que el nuevo curso 
refleja el interés cada vez más vivo, 
del Canadá por sus vecinos de habla 
española y portuguesa y el deseo de 
corregir la lamentable ignorancia mu
tua que todavía existe. "Abrigamos la 
grata creencia", ha declarado el doctor 
Claude Bissell, rector de la universi
dad de 'Foronto, "de que por medio de 
este nuevo curso el estudiante cana
diense tendrá la oportunidad de pene
trar en el espíritu del gran continen
te latinoamericano, empaparse en su 
vida cultural y política, y captar sus 
problemas y sus esperanzas". 
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INGRESO DEL DR. ESJUARDO NUÑEZ EN 
IA, ACADEMIA· PERUlNA 01 LA LENGUA 

• En la ·Casa de la Cultura, la Academia de la Lengua, se reu
ni6 en sesi6n pública, bajo la presidencia del Dr. Víctor A. Belaúnde, 
para recibir al nuevo académico elegido: Dr. Estuardo Núñez, Cate• 
drático de Teoría Literaria e Introducci6n a la Literatura Universai 
erl la Uptve1·sidad de San Marcos. 

La graéiosa s&veridad del lugar se anim6 con numerosa concu
rr.encia para escuchar los discursos, que fueron muy aplaudidos, del 
Dr. Estuardo Núñez y del Dr. Aurelio Mir6 Quesada Sosa. quien 111:!vÓ 
la voz de la Academia. 

Discurs(}J del D1·. 
Estuardo Nzhiez 

Enttondo o lo porte principal de su tro
bojo titulado "Lo Imagen del Mundo en 
lo literatura peruano", el nuevo ocodémico 
se oc4p6 en primer férmi no de· lo importan
te bilfü):>grofío existente de autores perua
nos que hon escrito obras de viaje, como ex
ponente de uno actitud universolisto y de 
curiosidad intelectual y luego se ocupó de 
lo actitud de los escritores coloniales frente 
ol viaje por tierras extranjeros. Entonces 
los oportunidades de viaje por el exterior 
no eran frecuentes. En Gorciloso no exis• 
ten sino escasos apuntes sobre su estado en 
España, que recorri6 lo mayor porte de su 
vida. 

Ei primer libro de viajes propiamente di
cho es el "Lazarillo de Ciegos Caminantes" 
de Concolorcorvo, que recoge impresiones 
de un viaje omericono y los primeros in
quietudes de renovación de los ideos. 

El orador hizo o continuación uno refe
rencia detenido sobre lo actitud en los hom
bres de lo Emoncipoción poro entrar luego o 
trotar del concepto del viaje "ilustrado" y 
de los violeros románticos. Reveló o con
tinuación algunos obras desconocidos de 
estos autores que muestren aspectos nuevos 
del mundo y de lo inquietud de lo época, 
como los libros de Gorcio y Gorcio, Voldez 
y Polocios, Juan Bustomonte, Francisco de 
lngunzo . Se detuvo en lo obro viajero de 
Juan de Areno y Ricardo Palmo. 

Los escritores del siglo XX muestren otros 
gustos y predilecciones en materia de via
jes. Surgen en vez de Francia y Estados 
Unidos, el otroctivo de otros países omerico
nos como Argentino, Brasil, México, etc. 
De otro lodo, se perfilo otro manero de en
corar el relato de viaje que se hoce inter
pretativo y ensoyístico. 

Poro ilustrar esto nuevo actitud, el diser
tante expuso lo obro sobre España y Tierra 
Santo de Rómulo Cúneo Vidol, los crónicos 
de Voldelomor y de Federico Mould, los en
sayos de Moriótegui, los poesías sobre Es
tados Unidos de Chocono y sobre Espoño 
de César Vallejo y los escritos sobre ltolio 
de Rivo Agüero, Tomoyo Vorgos y Aurelio 
Miró Quesada. Se refirió extensamente ol 
libro Vuelto al Mundo de este último autor, 
que trojo o los omericonos un mensaje de 
profundo interés y fervor por los monifesto• 
cienes de vide de los pueblos de Oriente. 

Terminó resumiendo su exposición con 
estos polobros: "Lo literatura de viajes por 
el mundo del siglo XIX cumplí6 uno misión 
esclorecedoro. Se abrió un ponoromo con 
vastos horizontes, mós dado o lo extensión, 
que o lo intensidad. Pero satisfizo solamen
te uno curiosidad por lo universal, un onsio 
de conocimiento primario, lo inclinación o 
lo aventuro romántico, lo comprobación del 
propósito ecuménico cumplido, el afán de 
oborcor integralmente el mundo. No se lo
gro quebrantar lo versión exterior de los 
cosos vistos y vividos. 

En el siglo XX se advierte otro actitud 
menos difuso y menos horizontal. Es uno 
líteroturo volcado ol interior. Los impre
siones del viajero recortan su expansión y 
ocaso aparecen inmersos, bojo los cendales 
del pensamiento, en el cauce de lo reflexión. 
El escritor se vuelco en el examen interpre
tativo de lo problem6tico de lo vide, del de
curso de lo historio, del significado del pai
saje y ello, en conjunto o seporodomente, 
conduce o uno versión más vertical y pro
fundo de lo visto y lo vivido". 

Discurso del D,-. 
Aurelio Miró Quesada 

Sosa 
Me complace muchísimo que lo Acode

mio Peruano de lo Lengua -Asociado, y 
yo no sólo Correspondiente, de lo Real Aco
demlo Españolo- me hoyo dado el encargo 
de saludar y responder, en nombre de lo 
corporoci6n, o nuestro nuevo Miembro de 
Número, Estuordo Núñez Hogue, en lo 
solemne ceremonia de tomo de posesión del 
sillón académico para el que, con tonto jus-

ticio como sinceridad, lo hemos elegido. 
Y me complace de manero especial, por

q1..,e lo vocación literario de Núñez, su toreo 
universitario esforzado y fecundo, y los te
mas de estudio y de investigación pcr les 
que es ton experto en discurrir, me han 
acercado o él constantemente. No mencio
naré en esto ocasión su obro serio y maduro 
como jurisconsulto, como Vice-Decano del 
Colegio de Abogados de Limo, o como 
miembro de los Comisiones redactoras de los 
proyectos de ley de Derechos de Autor y de 
Estatuto Electoral, actualmente vigentes. Ni 
en esto ceremonia de consagración en el 
campo de los letras toles títulos cuentan 
mayormente, ni podría ser yo en ese coso 
(obcgodo "in portibus infídelium") quien 
debiera contestar su discurso. 

Tal vez sí podría decir que nuestro amis
tad comenzó hoce treinta años, o través del 
pceto fino y bueno, iridiscente y brillante 
pcr lo imaginación, pero recotodo y tenue 
por lo intimidad de su voz lírico, que fue 
el insigne José Moría Eguren. A Eguren 
-cuyo vacante tuve lo honro de ocupar en 
esto Academia, y cuyo nombre, como lo ho 
sugerido hoce poco aquí mismo Augusto To
moyo, deberlo dórsele o un sillón que ocu
paron los poetas, poro que nuestros meto• 
fóricos sillones tuvieron siempre un patrono 
literario- estuvo rodeado cordialmente por 
lo admiración y el efecto, cercanos o leja
nos, de quienes entonces eramos jóvenes. 
Nos coutívobo su originalidad, que no ne
cesitaba poro hacerse presente ningún cartel 
de desafío; nos otroío lo peregrino de sus 
poesías, que si se llomobon Simbólicas no 
eran reflefos vanos del simbolismo francés, 
si se llomobon Lo canción de los figuras no 
contaban por fuero sino emocíonobon con 
acento inefable desde dentro, o si se titulo
bon Sombro estaban iluminados por uno 
extraño luz de sueño; y nos ganaba sobre 
todo, más que su extroordinorio calidad poé
tico, su colídod humano aún más extroor
dinorio, hasta el punto de que -como de
cío lo frase de Bosodre- nos osombrobo 
que ese artista viviere ol lodo nuestro. 

Entonces, ;yo Eguren había posado lo ba
rrero de lo incomprensión o del desvío. No 
había quien no respoldoro el acierto crítico 
con el que, entre lo fronde confuso del mo
mento y el desenfoque total de otros censo
res, habían sabido descubrirlo Enrique Bus
tomonte y Bollivión, Pedro Zulen, Enrique 
Corrillo, Abrohom Voldelomor, José Carlos 
Moriótegui. Pero o lo que no estábamos 
ocostumbrodos ero o aprehender lo poesía 
de E:guren, aparentemente sutil e inasible, e 
interpretarlo en formo técnico, desarmando 
sus elementos, analizando sus vocablos, si
guiendo los ínsínuociones más constantes 
de sus adjetivaciones de color, sus figuras, 
sus símbolos. Fue eso lo que hizo, con peri
cia y sogocidod, Estuordo Núñez, en uno te
sis doctoral de Letras que fue después su 
primer libro publicado ( 1932). Desde en
tonces, el nuevo crítico quedó definitivamen
te incorporado, en un lugar de prestigio y 
de honro, entre los mós serios y outorizodos 
intérpretes de lo literatura peruano contem
poráneo. 

Poro llegar o eso exactitud, se necesita
ba uno sólido formación; y eso se lo fue 
forjando Estuordo Núñez en sus estudios pri
marios y secundarios en el Colegio Alemán, 
lo Deutsche Schule, y luego en los claustros 
o veces tempestuosos, otros veces de espe
ranzas frustrados, pero siempre vibrantes y 
amados de lo Universidad Mayor de Son 
Morcas. Y se lo fue forjando él mismo, por
que -con respeto poro nuestros maestros
todos hemos sido en el fondo outodídoctos, 
y fue él quien decidió o lo postre sus lectu
ras, quien utilizó su conocimiento del ale
mán poro abrirse otros fuentes de informa
ción y de sapiencia, y quien aprovechó los 
ocios frecuentes -más que frecuentes- de 
Son Marcos poro acudir o los fuentes direc
tos y poro compensar el bullicio exterior 
ccn lo silencioso búsqueda interior de lo 
sustancial y lo profundo. En lo obro critico 
de Núñez se percibe por eso el gusto por el 
diogromo, el cotejo de textos, el plantea
miento teórico (Introducción o lo Literatura 
y Teoría Literario han sido sus cursos uni
versitarios), junto o lo observación del por
menor y del instrumento literario en lo prác-
tico. Así son sus trobojos más conocidos, de 
visión ponorómico y de interpretación cer
tero de los letras peruanos: Panorama ac
tual de la poesía peruana (1938), Lo prosa 
literaria del Perú ( 1942), Lo literatura pe
ruano del siglo XX ( 1963), por ejemplo. 
T rebojos justamente difundidos en nuestro 
pols y fuero de él, que fueron muchos ve
ces materia de cursos, de conferencies, de 

discusionf)s de meso redondo en los Univer
sidades de los Estados Unidos, de Alemania, 
de lo Argentino, de Chile, de Bolivia, en los 
Jornadas de Lengua y Literatura Hispono
omeríconos de España, en el Congreso de 
Critico Literario de Nuevo York, en los Con
gresos áe Americanistas y de Peruonistos 
de Limo. 

Tol vez sí el campo principal de sus afec
tes, y por lo tonto de su obro de critico, seo 
1 de lo Literatura Comparado, en el que 

puede haber tenido antecedentes, pero es 
el primero que organizo, que mantiene, que 
sistematizo entre nosotros. Doble comporo
ción, sin dudo alguno; en lo literatura y 
en el escenario. Porque si de uno porte 
estudio lo huello o lo influencio de autores 
germanos, ingleses, franceses, italianos, nor
teamericanos, en los escritores del Perú, por 
otro porte busco e investigo también cómo 
los extranjeros han descrito, con verdad o 
con error, con gozo o con vejamen, sus via
jes por lo tierra o por lo historio humano 
del Perú. Poro ello no sólo ho consultado 
bibliotecas peruanos y extranjeros, poro ho
llar un doto inesperado, uno noticio pinto
resco o fantástico, uno observación cientí
fico sorprendente o exoctc, en libros que 
son o menudo rarezas bibliográficos y que 
o veces en.ooñon o desorientan .oor <11< ti. 
tules, sino que he puesto de relieve reso
nancias peruanos desconocidos, como lo ver
sión olemono del Mercurio Peruana, edita
do en Weímor en 1808, bojo el insigne pa
trocinio de Goethe. De lo mismo manero, 
poro Núñez son familiares algunos diarios 
y revistos peruanos que han caído cosí del 
todo en el olvido y que él he sabido inves
tigar -se podría decir: redescubrir- poro 
encontrar en ellos uno noticio insólito, 'uno 
influencio extranjero imprevisto: "El Heroi
da", "El Diario", "El Semanario de Limo", 
"El intérprete de Limo", "Lo Neblina", "El 
Siglo XX" (denominación opresurodo, por
que no posó del XIX); o meritísímos publi
cocicnes de provincias, bien conocidos por 
sus títulos, pero en cambio muy poco tran
sitados: "El Museo Erudito" del Cuzco, "El 
republicano" o "Lo Bolso" de Arequipo. 

Como uno consecuencia de esto persecu
ción y de este hallazgo de los autores ex
tranjeros en el Perú, ha descubierto Núñez 
el comino contrario: el de los viajeros perua
nos por el mundo. "Son pocos pero son", 
podría decirse en este coso como en el poe
ma de Vallejo. Y o los pocos que hoste 
hoy se han señolodo, Núñez ha ido agre
gando -y los seguirá aumentando dío o 
día- nombres imprevistos, o los que él ha 
aplicado lo mismo sagacidad y el mismo 
empeño de sus investigaciones anteriores; 
de lo que es uno muestro el excelente tra
bajo que, con el bello título de Lo Imagen 
del mundo en lo Literatura Peruano, nos he 
dado en extracto en el discurso de incorpo
ración o lo Academia que ocobomos de oír
le y aplaudirle. 

E:ro en realidad uno investigación que ha• 
cío follo, no por uno simple destreza eru
dito sino por un motivo más profundo: lo 
necesario vinculación del hombre peruano 
con el mundo, el deber cultural de ensan
char nuestros propios horizontes con un 
vuelo ambicioso por el espacio universal. 
Sin llegar o lo frase extremista de Tirso 
q1..,e "no es hombre -es decir, hombre co: 
bol y completo- quien de su patrio no sa
le", he habido con frecuencia uno renuen
cia pernicioso o lo que podían aportarnos 
los aires de fuero, como vicio parejo o lo 
caído opuesto y censurable en un colonialis
mo intelectual con desmedro y olvido de lo 
personal y de lo propio. Y sin embargo, 
desde lo modrugodo mismo de nuestro li
teratura en lengua costellono, hemos tenido 
el dechado y lo norma de equilibrio en el 
Inca Gorciloso, el mestizo ejemplar, impreg
nado de amor por lo tierra y el hombre del 
Perú, pero también viajero que rompe zopo
tos por España -como lo ho recordado Es
tuordo Núñez- y lector inexhausto de 
los grandes autores del Renacimiento, que 
ero en aquello época lo manero de hacerse 
universal. 

Por cierto que no todos nuestros viajeros 
-como señalo también Núñez- han toma
do el viaje por él mismo, sino "como medio 
poro otros fines: lo relación de acciones lo 
sátiro de los costumbres, lo defensa ·pe~so
nol o de grupo, lo erudición literario o lo 
composición artístico". Por cierto también 
que, después del ejemplo genial de Garcila
so, hubo dos siglos enteros de vacío, hoste 
llegar o lo inquietud intelectual y el viaje 
flsico de lo época de lo Ilustración. Por 
tierras omericonos o europeos, el interés por 
los ciencias naturales, por lo observocion 
de ciudades y costumbres, por un sentido 
social y filantrópico de mejoramiento de los 
condiciones de vida y hasta por uno impre
ciso y precursora afirmación de lo libertad 
político, enlozan entonces en lo esencia 
obres de formo ton disímil como son por 
ejemplo los cortos europeos del limeño José 
Eusebio Llano Zapato o el Lazarillo de cie
gos caminantes del ocríollodo español Corrió 
de lo Bandero que, por omericonizorse mós 
tomó el seudónimo de "Concolorcorvo". ' 

Precisamente o "Concolorcorvo", como 

El Dr. Víctor Andrés Belaúnde, colocando la insignia de la institución al 
nuevo académico doctor Estuardo Núñez. 

iniciador del género de lo literatura de via
jes en Américó del Sur, contero inagotable 
de informaciones poro los viajeros y de do
cumentes poro los historiadores, dedico Es
tuordo Núñez uno de los capítulos mós pers
picaces y agudos de su estudio. Después 
sigue el análisis de obras mós maduros 
dentro del género, como los Cortos Ameri
canas de Vidourre, ejemplo de observación 
político y de juicio docente y vigilante, im
buidos de admiración y de respeto por los 
instituciones democrá ticos de los Estados 
Unidos, en contraste con lo demagogia y 
lo onorquío que lo habían exilado del Perú . 
Luego son los románticos, entre los que res• 
coto con acierto o los mós olvidados, esos 
tres insignes viajeros coetáneos que fueron: 
José Manuel Voldez y Palacios, el de mayor 
relieve en este campo por "lo colidod esté
tico y el fervor sentimental", que llevo su 
trabucado nombre y su presencio o Lo Jan
godo de Julio Verne; el puneño Juan Bus
tomonte el Inca, viajero amoroso y moroso 
por Europa y seguramente el primer perua
no en dar y escribir lo vuelto el mundo; y 
Francisco Esteban de lngunzo y Bosuoldo, 
que describe su viaje o Tierra Santo con 
sencillez que premio uno corto elogioso del 
ilustre Alejandro van Humboldt. 

Después yo no es posible comentar, aun
que sólo seo brevemente, el estudio de Nú
ñez, que tiene odemós el mérito de combíor 
en muchos aspectos lo imagen habitual de 
nuestro literatura en el siglo XIX, ol poner 
reflectores desconocidos sobre lo prosa y 
los libros de viojes. A los nombres mós re
sonantes de nuestro romanticismo (como el 
al iento continental de Manuel Nicolás Cor
poncho, que muere en un noufrog!o en el 
Golfo de México; o el humanismo de Cle
mente Althous, que muere en Francia; o lo 
ternura meloncólicü de Corlas Augusto So
loverry, cuyos restos ocobon de volver de 
Porls), suceden quienes solieron del roman
ticismo: Ricardo Palmo, de quien Estuordo 
Núñez descarto lo superchería literario de 
su labor consular en Paró y acentúo en 
cambio lo importancia de su primer contac
to con Europa, ensombrecido injustamente 
por sus anecdóticos Recuerdos de España; 
Luis Benjamín Cisneros, que o diferencio 
de tontos turistas frívolos -de entonces y 
de choro- nutre su espíritu con cursos 
en lo Sorbono y el Colegio de Francia; José 
Antonio de Lovolle, gro,n señor y gran vio
j ero, de quien hoce falto publicar sus rela
tos de viaje, que sobrepasarán en interés 
o sus tradiciones de "Perpetuo Antañón"; 
José Amoldo Mórquez, que en vez de du
dosos estampes literarios se oriento hacia 
lo consideración social y el democrático im
pulso o lo educación popular; Pedro Pez 
Soldán y Unonue, "Juan de Arana", serio 
y burlón, europeizonte y criollo ol mismo 
tiempo, poro quien el viaje no sólo es un 
placer sino "un oficio, un orle, uno ciencia, 
uno toreo". 

Ahora, en el siglo XX, el elenco de los 
viajeros es en verdad infinito (¿quién que 
es no es viajero? se podría decir, como 
¿quién que es no es romántico? preguntaba 
en su tiempo Rubén Dorio). Lo facilidad 
material de los comunicaciones, unido o lo 
convicción espiritual de que, por hondos que 
sean y deban ser nuestros ralees nociono-

les, somos también codo vez mós ciudada
nos del mundo, hocen que el hombre se 
desplace o su gusto, pero lo obligan tam
bién o que varíe los temes y el sentido de 
sus libros de viaje. Yo no hoy tierras in
cógnitos que describir, ni mores "nunco en
tes navegados" que recorrer. Pero el viaje
ro en cambio --advierte Núñez- "requie
re estor pertrechado de otros elementos; 
sensibilidad, perspicacia de observación, orí
ginolidod poro deslindar lo trillado de lo 
esencial y no común, copocídod reflexivo 
poro especular coherentemente sobre lo vis
to y oído". Mós aún: lo solido ol exterior 
sirve codo vez mós poro un regreso vital 
hacia lo intimo, no con un nostálgico retor
no posodisto, sino con uno ofirmoción de 
presente y de futuro, como un re-descubri
miento virginal de lo propio. 

Si, en el siglo posado, o Vidourre le vi
braban en España en lo retino nuestro Po
seo de Agues y el cerro Son Cristóbal; si 
Palmo no hollaba en Andalucía "más que 
coros limeños"; y si "Juan de Arono" com
porobo el madrileño Poseo del Prado con los 
limeñisimos Descalzos y llomobo o Biorritz 
"el Chorrillos de Froncio", ·choro con más 
profundidad -y no sólo con uno imagen 
externo y pintoresco- el alejamiento del 
Perú vuelve o ser, como en lo etapa ouro
rol de Garcilaso, uno aproximación rodícol 
el Perú. Abrohom Voldelomor, por ejem• 
plo -en quien Núñez anoto con acierto, 
en contra del repetido lugar común, que su 
donnunzionismo no surge del viaje o Ita
lia sino ol contrarío se abandono con él-, 
escribe en Romo el cuento costeño mós tier
no y mós hermoso de todo nuestro literatu
ra : El Cobolloro Carmelo; Venturo Gorcio 
Calderón escribe en París póginos no sólo 
bellísimos de estilo, sino iluminados por un 
profundo amor por su tierra peruano; José 
Corles Moriótegui, que porte de Limo como 
un "Croniqueur" intrascendente, inicio en 
Ital ia su vocación yo irreversible de lucha
dor social y revolucionario "convicto y con
feso". Y quizá no seo tampoco por azor 
que La serpiente de oro y El mundo es an
cha y ajeno de Ciro Alegría se escribieron 
fuero del Perú; que el novelesco Dou-el-Ko
mar de Luis Aloyzo antecediera o sus cró
nicos transidos de peruonidod de Mi País; 
y, si se me permite lo inmodestia, que mi 
Vuelta ol Mundo fuero anterior o Costo, 
Sierro y Montaña, y que osf pudieron dia
logar en sus páginas Jerusolem, Peking y 
el Cuzco, Komehomeo y Alvaro de Men
doño, los portadores ele "mocoguo" en !qui
tos y los esbeltos y morenos mujeres de 
Siom o Rojputono. 

Me gustaría seguir anotando el excelente 
trabajo de Estuordo Núñez y hacer con él 
otros escalos en su viaje o través de los 
viajeros en lo literatura nocional. Pero no 
hoy tiempo poro ello, ni es éste el grato 
encarga que me corresponde cumplir esto 
noche. Sólo me resto, en nombre de lo 
Academia Peruano de lo Lengua, reiterarle 
nuestro aprecio, desearle continúe su fecun
do labor intelectual y expresarle lo hondo 
satisfacción con que le elegimos el Dío del 
Idioma y desde hoy le contamos, con todo 
solemnidad, entre nosotros. 



DIEZ 

Un gtupo de estudiantes de Derecho de San Marcos en Antofagasta (Chile) 
durante una gira reciente. 

DERECHO 
DISTINCION A UN CATEDRATICO DE LA 

FACULTAD 

El premio anual que otorgo el Colegio de 
Abogados de Limo, con motivo del Dio 
del Abogado, fue concedido al Dr. Roberto 
Moc lean Ugorteche, Catedrático Auxiliar 
de esto Facultad, por su trabajo " lo efico
cio de los sentencias extranjeros" . 

LETRAS y CIENCIAS 
HUMANAS 

SEMANA DEL CACHIMBO 

El Centro Federado de Letras ha ce
lebrado el Día del Cachimbo con un 
programa amplio de actividades cul
turales y recreativas que se inició el 
18 del presente y terminó el 25. 
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Estos festejos se inauguraron en· la 
Ciudad Universitaria con asistencia de 
las autoridades universitarias. En el 
programa que se dio a publicidad con 
anticipación, figuran las conferencias 
del Sr. Decano de la Facultad de Le
tras Dr. Augusto Tamayo Vargas, del 
Sr. Decano de la Facultad de Dere
cho, Dr. Guillermo García Montúfar 
y del catedrático Dr. José Jiménez 
Borja. También han actuado· con este 
motivo, el Teatro Universitario de S. 

- M., el Ballet del Conservatorio de 
Danzas de San Marcos y el Coro de 
la Universidad, los mismos que han 
tenido una numerosa concw-rencia en 
sus presentaciones. Las actuaciones del 
Instituto Nacional del Ciego y del 
del Conjunto Folklórico de S. M. fue
ron igualmente aplaudidas. 

Complementaron el programa de ac
tuaciones de la Semana del Cachimbo, 
el paseo a la Cantuta realizado el do
mingo 19, las competencias deportivas 
y el baile general. 

A todos estos actos concurl'ió la rei
na del cachimbo, señol'ita Cidanelia Lle
rena elegida en una actuación especial. 

MEDICINA 

CURSO DE ENDOCRINOLOGIA 

El día 2 de agosto, en el Paraninfo de 
lo Facultad de Medicino, se llevó o coba lo 
inauguración del primer cursillo de Endocrí
nologío poro Graduados, auspiciado por los 
Facultades de Medicino de Son Marcos y 
C:oyetono Heredio, en coordinación con lo 
Sociedad Peruano de Endocrinología, que 
contó con lo participación del Profesor Les
ter Gobrilove, de lo Universidad de New 
York, invitado especialmente poro dictar di
cho cursillo. 

El referido Profesor disertó sobre el temo: 

'"SINDROMES DE HIPERFUNCION HIPOFI
SIARIA", explicando detollodomente por 
medio de diapositivas los diferentes casos 
del mol funcionamiento glondulor. 

El dio 9, en el Aula N9 1 del Instituto 
de Bioquímico de lo Facultad de Medicino, 
el mismo especialista ofreció uno Conferen• 
cio sobre: "BLOQUEO DE LA ONCE BETA 
HIDROXILASA Y VIRILIZACl0N EN LA 
MUJER ADULTA". 

CURSO SOBRE METODOS 

El domingo 15, se contó con lo pr~sencio 
del Profesor Dr. Jorge Mordones, Catedróti• 
ca Principal del Instituto de Formocologio 
de lo Universidad de Chile, quien vino in
vitado por lo Facultad de Medicino de Son 
Morcas, poro dictar un curso sobre: "ME
TODOS DE FARMACOLOGIA Y VAL0RA
CION BIOLOGICA". Este cursillo comenzó 
el día lunes 16 y terminó el viernes 27 del 
referido mes de agosto. 

El 24 de agosto, en el Aula "C" del IDe
portomento de Formocologío de lo Facultad 
y de acuerdo ol cursillo poro Post-Gradua
dos, dictó lo Conferencio sobre: 

"NUEVOS ASPECTOS EN EL ESTUDIO DEL 
ALCOHOLISMO" 

El Cc.,nferencionte manifestó que entre 
los investigadores que se preocupen de es
tudiar el problema del alcoholismo, tiende 
a recibir general aceptación el concepto de 
que el alcoholismo constituye uno enferme
dad, es deci r un trastorno orgánico, que 
se prcduce como consecuencia de ingerir ho
b:tuolmente cantidades apreciables de be
bidos alcohólicos. Este trastorno se carac
terizo por lo presencio de los denominados 
sintamos de privación que mueven el in
dividuo o continuar bebiendo y entrar así 
en un circulo vicioso. Se reconocen dos for
mes principales de esto enfermedad. En 
primer lugar lo formo intermitente, que es 
aquello en que el individuo olterno períodos 
en que ingiere alcohol con períodos de obs
tinencio y se caracterizo por el síntoma de
nominado "incapacidad de detenerse", que 
se monifi sto codo vez que comienzo o be
ber. 

VIAJEROS 

9 Ha viajado o Puerto Rico, invi-todo ol 
certamen del Congreso de Químico, el Dr. 
Alberto Guzmán Barrón, quien preside lo 
Delegación Peruano . 

e Invitado por el Profesor W . Borgmonn, 
Presidente "del VII Congreso Internacional 
de Anatomía, el Profesor Dr. Niconor Lo To
rre Pórcel, del Deportomento de Ciencias 
Morfológicos de lo Facultad de Medicino. 
Lo cito científico se realizó en lo ciudad de 
Wiesboden, Alemania. 

El referido Profesor Dr. Lo Torre, presen
tó el temo: "LA GLANDULA TIROIDES EN 
LOS PERUANOS". 

e El Dr. Alejandro Arellono Zapotero, 
Profesor del Departamento de Elec:troence-

"G A C E 'J1 A S A N M A R Q U I N A" 

fologroflo de lo Facultad de Medicino, ho 
viajado invitado al Congreso Mundial de 
Electroencefologrofío que se realizará en 
Viena del 4 ol 1 O de Di<;iembre, simultá
neamente asistirá o lo reunión de lo Ligo 
lnternocionol de lo Lucho contra lo Epilepsia 
y ol Congreso Mundial de Neurología, pre
viamente asistirá y porticiparó en un curso 
ovonzodo que se realizará en lo ciudad de 
Solzburgo. 

SEGUNDO CURSO DE POST-GRADO EN 
HUACHO 

Lo Escuelo de Graduados, en coordina
ción con el Cuerpo Médico del Hospital 
Obrero de Huocho ,llevó o cabo en dicho 
Nosocomio el Segundo Curso de Post-Grado; 
el temo escogido esto vez fue Pediotrlo y sr: 
desarrolló del 23 de Agosto ol 3 del presen
te mes. El dictado de estos cursos como en 
año anterior contó con lo participación de 
lo Escuelo de Graduados de lo Facultad de 
Medicino de Son Marcos, y el plantel aca
démico de eso especialidad. 

El Jefe del progromo fue el Dr. Noé Huo
mán Ovogue, Profesor del Departamento de 

Pediatría de esto Facultad. 
Los temas desorrollodos fueron los si

guientes: "RESUCITACION DEL RECIEN 
NACIDO", "ATENCION DEL RECIEN NA
CIDO Y DEL PREMATURO", "CONOCI
MIENTOS BASICOS SOBRE LOS FLUIDOS 
DEL ORGANISMO HUMANO", "DISTUR
BIOS HIDROELECTROLITICOS", "NEUMO
PATIAS SUPERADAS", "SINDROME NE
FROTICO", "CONOCIMIENTOS BASICOS 
DE INMUNOLOGIA", "ESQUEMA DE ALI
MENT ACION DEL LACTANTE MENOR DE 
DOS AÑOS", "IMPORTANCIA DE LA 
EDAD EN LA PATOLOGIA PSIQUIATRICA 
DEL NIÑO" y "PIELONEFRITIS". 

lo entrego de certificados de asistencia 
ol Curso, se realizó en ceremonia especial 
en el Auditorium del Hospital Obrero de 
Huocho, el viernes 3 de setiembre. 

CONFERENCIAS 

El Profesor Dr. Gustavo Gordillo, Jefe del 
Servicio de Nefrologío del Hospital Infantil 
de Méjico, sustentó los siguientes Conferen
cies: "ACCIDENTES VASCULARES RENA
LES Y PIELONEFRITIS EN EL LACTANTE", 
el día viernes 13 de agosto e "INSUFICIEN
CIA RENAL AGUDA Y DIALISIS PERITO
NEAL", el sábado 14 de agosto, en el Aula 
Pediátrico del Hospital del Niño. 

MESA REDONDA 

El dio miércoles 25, el Departamento de 
Ciencios Psicológicos de lo Facultad, en co
loboroción con el Centro de Estudiantes de 
Medicino, organizó uno Meso Redondo , l.:i 
cual trotó sobre el siguiente temo: "LOS 
PROBLEMAS DE LA PROSTITUCION". 

Lo referido Meso Redondo se llevó o ce 
bo en el Aula N9 1 del Instituto de Bioquí
mico y Nutrición de lo Facultad d-:? Med:ci
no . Los ponelistos fueron los siguientes : 
Dr. Eduardo Mimbelo de los Santos: Pena
lista; Dr. Aníbol lsmodes Coiro: Sociólogo; 
Rvdo. Podre Harold Griffiths: Sacerdote; 
Dr. José Alvo Quiñones: Psiquiatra. MODE
RADOR: Dr. Carlos Alberto Seguín. 

X CONGRESO INTERAMERICANO DE 
PSICOLOGIA 

El X Congreso Interamericano de Psicolo
gía deberá realizarse en Limo en los prime
ros días de Abril de 1966. 

Lo Comisión Orgonizodoro ho sido yo 
constituido, estando formado de lo siguiente 
manero: Presidente: Dr. Corles Alberto Se
guln; Vice-Presidentes: Dr. Boltozor Corove
do, Dr. Sígisfredo Luzo y Dr. José Russo; 
Secretorio: Dr. Reincido Alorcón; Pro-Secre
torio: Dr. Mox Hernóndez; Tesorero: Dr. 
Javier Sotomoyor; Pro-Tesorero: Dr. Moisés 
Lemlij. 

Comité de Actividades Científicos: Presi
dente: Dr. Carlos Alberto Seguín; Miembros: 
Dr. Arnoldo Cono, Dr. Víctor Raúl Gonzoles, 
Dr. Federico León y Dr. Gustavo Soco Miró 
Quesodo. 

Comité de Organización: Presidente: Dr. 
Alejandro Moguiño . 

Comité de Publicaciones: Presidente: Dr. 
José Sónchez García. 

Comité de Actividades Sociales: Presiden
te :Srta. Dora Ugorte. 

Comité de Prenso: Presidente: Sr. Carlos 
Franco. 

Se cuento con uno asistencia amplio de 
profesores tonto de Norteamérica como de 
Sudomérico, lo que oseguroró el éxito del 
Congreso. 

ACTIVIDADES DEL DEPARTAMENTO DE 
CIENCIAS PSICOLOGICAS DE LA 

FACULTAD DE MEDICINA 

MARTES CULTURALES 

El Deportomento ha orgonizodo los Mar
tes Cul1uroles en los que se realizan reunio
nes sobre temas extra psiquiátricos en el 
ofón de poner en contacto el personal y o 
les residentes de lo Escuelo de Post-Grado 
con los diversos manifestaciones de lo cul
turo general. 

Así se hon realizado yo reuniones de Me
so Redonda sobre los películas " El Silencio", 
" Zoruo el Griego" y conferencias sobre 
"Budismo Zen", por el Dr. José Russo Del
gado; "Mitos Coloniales sobre lo Formación 
del Hombre" por el Dr. José Moría Argue
dos: "Consideroci9nes acerco del Teatro de 
lonesco" por el Dr. Mox Arnillos Arana y 
lo proyección de uno película folklórico por 
el Sr. César Villonuevo, uno de los autores 
de Kukuli. 

Les Martes Culturales han dedo origen a 
fructíferos combios de ideos y esperamos 
que en el futuro sigan desarrollándose exito
samente. 

MESAS REDONDAS EN EL CENTRO DE 
ESTUDIANTES DE MEDICINA 

El Departamento esté orgonizondo tam
bién Mesas Redondos en los que se discuti
rán ompliomente temas de octuolidod por 
los miembros del Departamento y especia
listos invitados. 

VISITAS AL DEPARTAMENTO 

Hemos • tenido lo visito del Profesor No
thon Ackermon, de lo Universidad de Co
lumb:o y figuro destocado en lo moderno 
tendencia de lo Psicoterapia Familiar, que 
nos ofreció un cursillo sobre dicho temo y 
del Dr. F. Redlich, Profesor de lo Uhiversi
dod de Yole y figuro destocado de lo Psi
quiatría moderno; quien nos hobló sobre sus 
investigaciones en Psiquiatría Social. 

TRADUCCION INGLESA DE UN LIBRO 

Lo cbro "Amor y Psicoteropio" del Dr. 
Corles Alberto Seguín, que oporeciero en 
edición españolo de lo Editorial Poidos de 
Buenos Aires, ha sido traducido al inglés y 
publicado por Libro Publishers de New York. 
El libro llevo un conceptuoso prólogo del 
Prof. Medod Boss, destocado maestro euro
peo y líder de lo psicoterapia famil iar. 

VIAJE A AREQUIPA DE LOS RESIDENTES 
EN PSIQUIATRIA 

Como porte de su preparación, los médi
ccs residentes del segundo año del curso 
de Psiquiatría poro Graduados viojorán ro
to tivomente o Arequlpo donde reolizorón 
labores osistencioles, docentes y de inves
tigoclón. 

REVISTA DEL DEPARTAMENTO 

Lo Revisto de Ciencias Psicológicos y 
Neurológicos que publico el Departamento 
tiene preparado su tercer número que opo
receró en estos dios. 

Este órgano científico he sido muy bien 
rec ibido y comentado en todos los círculos 
universitarios del mundo. 

CIENCIAS 
FIESTA PRO JARDIN BOTANICO 

l:n el local de lo Asociación de Empleados 
del Ministerio de Agricultura se efectuó lo 
fiesta Pro-fondos del Jardín Botánico de 1~ 
Universidad Nocional Mayor de Son Marcos. 

El baile social fue orgonizodo por lo Aso
ciación de Biólogos de lo Universidad de 
Son Morcas. Este acto al cual concurrie
ron en gran número catedráticos y estudian
tes universitarios, fue un completo éxito. 

111 CONGRESO DE GEOGRAFIA 

Al Tercer Congreso Nocional de Geogra
fía efectuado en !quitos entre los días 2 el 
8 de agosto, asistieron lo Dra. Damisela Coz 
Campos, Dr. Juana lnfontes Vero, Dr. Abe
lardo Vildoso y Dr. Augusto Tovor, miem
bros de lo Asociación de Biólogos de lo Uni
versidad de Son Marcos. Aporte de los po
nencias presentados, dictaron conferencias 
de sus especialidades contribuyendo ol me
jor éxito del certamen. 

REGRESO DEL DR. LUIS GONZALES 

Ha retornado de Coli-COLOMBIA, el Dr. 
Luis Gonzoles Mugoburu, ex-catedrático de 
Zoología General y Zoología Sistemático de 
lo Facultad de Ciencias. Desempeñaba un 
cargo docente en el Departamento de Me
dicino Preventivo y Salud Público de lo 
UNIVERSIDAD DEL VALLE, de CALI . 

DISTRIBUCION GRATUITA 

Los instituciones y personas interesados, 
pueden solicitar los Boletines y Estatutos 
de lo Asociación de Biólogos de lo Universi
dad de Son Marcos. Su distribución es gra
tuito y se pueden pedir o lo siguiente direc
ción postal: Aportado 5941 - LIMA-PERU. 

C. ECONOMICAS 
CATEDRATICO HONORARIO 

Los Facultades de Ciencias Económicos 
de IQ Universidad Nocional de lomboyeque 
y de lo Universidad Técnico del Altiplano 
han conferido ol Deceno de esto Facultad 
Dr. Carlos Copuñoy Mimbelo, el Título de 
Cotedrótico Honorario de los mismos, en 
mérito de lo colaboración que ho prestado 
poro lo orgonizoción y funcionamiento de 
dichos Facultades. El Consejo de esto Fa
cultad enterado de este honor conferido ol 
señor Decono, le ha expresado en lo último 
Sesión, reolizodo el 2 del pte., sus más ce 
lurosos felicitaciones. 

ACUERDO DEL CONSEJO 

El Consejo de lo Facultad en su Sesión 
del dio 2 de setiembre, acordó trasmitir al 
señor Rector de lo Universidad Nocional 
Mayor de Son Marcos, Dr. Mauricio Son 
Martín, su mós sincero agradecimiento por 
el interés que ha tomado poro conseguir el 
financiamiento poro lo construcción de los 
Pabellones de los Facultades de Ciencias 
Económicos y Comerciales y de Derecho, as
cendente o lo sumo de cincuenta millones 
de soles oro; y asimismo, por lo decisión 
tomado por el Rectorado poro iniciar los 
labores preliminares relocionodos con lo eje
cución del referido proyecto. 

PROFESOR VISITANTE 

Como Becario del Programo Fulbright, he 
llegado o Limo el Dr. Lymon D. Bothwell, 
distinguido profesional norteamericano titu
lado de B. A. en lo Universidad de Arizono 
en 1933; luego en lo de Mic:higon donde 
obtuvo su M. A. y posteriormente en lo Uni
versidad de Washington donde se graduó 
de Ph. D. 

El Dr. Bothwell ha sido Investigador Anoll
tico en el Bureou Nocional de Investigación 
Económico, Instructor en el Whitmon Co
llege y Catedrático Asistente en lo Univer
sidad de Washington donde dictó cursos de 
su especiolidod desde 1959 hasta 1964 en 
que fue o prestar servicios o lo Universidad 
de Nuevo León, en México. Sirvió en el 
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El Dr. Alberto Merino disertando su Conferencia en la fecha inaugural del 
ciclo sobre "Rol del Contador Público y del Auditor en el Desarrollo de la 

Empresa Modema". 

Ejército de su País, llegando al grado de Co
ronel, ha visitado uno serie de países y pu
blicado varios estudios muy interesantes so
bre Economía Político. 

El Dr. Bothwell se ha incorporado o nues
tro Facultad como Profesor Visitante, cola
borando en lo enseñanza del Desarrollo Eco
nómico y de Comercio Internacional duran
te el período de agosto o diciembre del pre
sente año. 

CONFERENCIAS 

El 17 de agosto ppdo., se inauguró el Ci
clo de Conferencias sobre "Rol del Conta
dor Público y del Auditor en el Desarrollo 
de lo Empresa Moderno". Lo ceremonia se 
inició con el discurso pronunciado por el 
Decano de lo Facultad, Dr. Corlas Copuñoy 
Mimbelo, quien expresó que o través de 
estos eventos culturales se trotoró de estre
char los vínculos de lo Universidad con el 
sector privado, es decir con el sector que 
tiene o su cargo lo organización de los ne
gocios. A continuación el Dr. Alberto Me
rino Llanos, Director de lo Escuelo de Con
tadores Públicos, dio comienzo o este Ciclo 
con el temo titulado: "Avance de los Profe
siones Económicos y su Influencio en el De
sarrollo de los Empresas", consideró al Con• 
todor Público, al Economista y al Adminis
trador de Negocios, como los Técnicos que 
intervienen en lo organización del desarro
llo de lo economía nocional. 

Prosiguiendo con este Ciclo de Conferen
cias el 20 de Agosto disertó en nuestro Sa
lón de Actos el C. P. Sr. Ulises García del 
Aguilo, Sub-Contralor Apoderado de lo 
Compañía Peruano de Teléfonos Ltdo., 
quien trotó el temo titulado: "El Contador 
Público y su Función Rectoro en el Campo 
de los Negocios", cuyo extracto publicamos 
o continuación: 

Manifestó que había sido yo superado lo 
etapa en que el Contador ero identificado 
con el Tenedor de Libros, pues los negocios 
de nuestro época, cuyo desarrollo es verti
ginoso, requieren de un profesional experto 
no sólo en lo técnico contable, sino que re
claman al científico versado en lo realidad 
económico del país y del mundo y que, por 
lo mismo, resulto imperativo hacer frente o 
los agobiantes responsabilidades que pesan 
sobre él, o base de superación, decoro y pre
paración competente. 

Por estos rozones recalcó, es desalenta
dor que hubiera quienes, lejos de preocupar
se por elevar su nivel cultural, tuvieron lo 
iniciativo poco feliz de gestionar ante el 
Congreso lo doción de uno ley disponiendo 
el otorgamiento del título de Contador Pú
blico Autorizado o todos aquellos que hu
bieron prestado servicios en oficin-os de con
tobllidod durante diez años, equivocondó el 
comlnp, pues los títulos profesionales deben 
ser obtenidos en los Universidades y no en 
el Parlamento. 

Posó luego o hacer uno expos1c1on sobre 
un temo de gran actualidad, cual es el ser
vicio te1efónico. Se refirió o lo crisis por lo 

que atravieso este importante servicio pú
blido debido_. entre otros conc~oto~. o .dos 
circunstancias principales: el crecimiento ex
pk-sivo de lo población y los tarifas insu
ficientes. 

Puso especial énf.osis ol aseverar que lo 
tributación y los leyes sociales exagerado& 
están llegando o su punto de saturación y 
cc. nstituyen uno cargo muy pesado que en
trabo al normal desenvolvimiento de lo in
dustrio y el comercio. 

Dejó establecido que el servicio telefóni
co requiere de un sólido dispositivo legal 
y, por su analogía, abogó por su inclusión 
en lo Ley de lo Industrio eléchico, que ton 
magníficos resultados está dando en lo prác
tico. 

Por otro lodo, poro equilibrar los intere
ses de los inversionistas con los del público 
usuario, es recomendable acotó, que los co
misiones encargados de establecer los tari
fas estén integrados por Contadores Públicos 
y Economistas en los mismos proporciones 
que los técnicos. 

Afirmó por último que, sin pretender in
cursionar en el terreno político, es necesario 
aplaudir sin reservas el vibrante mensaje de 
Fiestas Patrios del Presidente de lo Repúbli
ca, en que hizo un certero y admirable en
foque de lo situación económico nocional, 
ofreciendo brindar su más decidido apoyo o 
lo iniciativo privado, cuyo desarrollo y pros• 
peridod significan el engrandecimiento de 
lo Patrio. 

ODONTOLOGIA 
FALLECIMIENTO DEL DR. JESUS LOPEZ 

En formo súbito ha dejado de existir en 
esto capital, el Dr. Jesús López, ex-Catedrá
tico Principal de FormocologTo de esto Fa
cultad. 

El Dr. López, que acababa de ser jubilado 
después de 37 años ininterrumpidos de pro
fesor, gozaba de amplio simpatía y del apre
cio y respeto del cuerpo docente y del alum
nado. 

CONFERENCIA DEL DR. LUCIEN LEBOURG 

El 19 del mes de agosto, el profesor c:!e 
lo Universidad de París, Dr. Lu,cien Lebourg, 
dictó en el salón de actos de nuestro Facul
tad, uno conferencio sobre el tratamiento 
actual de los fracturas de los maxilares. 
Después de ·esto conferencio se posó uno 
película sobre este mismo temo que ~re
cieron -conferencio y película- amplios 
aplausos de los asistentes. 

CONCURSOS 

Poro el presente mes de setiembre se ho 
convocado o concurso todos los plazos del 
Currículum del lo enseñanza de lo Facultad 
que se en~ntron sin cubrir. 

FALLECIMIENTO 

El lunes 6 del actual, ha dejado de exis-

tir en esto capital, el Dr. Eduardo Mochado 
Neves, Catedrático Principal Titular de Tec
nología de Prótesis de nuestro Facultad. 

EDUCACION el Decano de lo Focultod, Dr. Emilio Borron
tes. 

El Dr. Mochado Neves ingresó o lo do
cencia el 3 1 de agosto de 1934 y merced 
o sucesivos ascensos obtuvo el cargo actual, 
que ha desempeñado con gran acierto y con
tracción, el 16 de moyo de 1949. 

Sus restos fueron troslododos al Cemen
terio General con gran acompañamiento 
como pruebo de lo estimación que gozaba 
dentro de sus comprovincionos, relaciones 
sociales, catedráticos y alumnos de lo Fa
cultad. 

QUIMICA 
EXCURSION DE ESTUDIANTES 

Los alumnos del 29, 39 y 49 años de los 
Escuelas de lng!?nierío Químico y de Qui
mico Puro y Aplicado, de lo Facultad de 
Químico de lo Universidad Nocional Mayor 
de Son Marcos, durante lo segundo quince
no del mes de agosto, han efectuado via
jes de estudios o diversos regiones del país, 

e,,:, !I!.!.'-!"~ ~ .~ .r.m~~lll1W1,:,.tx.itl,:, ,\!'.r.~~i!".? 
o los enseñanzas impartidos por lo Facultad. 

El pion de excursiones fue supervigilodo 
directamente por el Decano Dr. Gostón Pons 
Muzzo, y contó con el gran interés y ayudo 
del Rector Dr. Mauricio Son Martín y del 
Vice-Rector Dr. Ulises Montoyo Monfredi. 
Dos de los cuatro excursiones, se efectuaron 
en el nuevo ómnibus Mercedes Benz especial 
poro viajes interprovincioles, adquirido por 
el Rectorado. Lo Compañía de Aviación 
"Sotco", ha colaborado o este sano y pa
triótico propósito de conocer el Perú primero, 
concediendo uno rebojo del 50 % en el vo
lar de los pasajes aéreos utilizados en dos 
excursiones, por gentileza de su Comandan
te General Coronel FAP Fernando Miró 
Quesada. 

El primer viaje de estudios tuvo como me
to final !quitos, posando por Huoncoyo, 
Tormo, Tingo Moría y Pucollpo, presidido 
el grupo por el Catedrático Principal Dr. 
Dante Bindo. El segundo viaje fue o lo Re
finería de Talara, Los Orgonos y Represo 
Son Lorenzo, presidido por el Catedrático 
Principal Dr. Segundo Jibojo. El tercer via
je fue al Centro Industrial de Poromongo 
y Huoroz, presidido por el Dr. Agustín Izo. 
Y el cuarto viaje o lo Fundición de Lo Oro
ya, presidido por el lng. Alejandro Alocén. 
Lo Facultad de Qulmico agradece o todos 
los centros industriales visitados, por los fa
cil idades y atenciones prestados o sus de
legaciones universitarios. 

FARMACIA 
CONFERENCIAS 

FARMACIA 

• El Dr. Julio Paredes Bedoyo, cotedrótí
co de Medicino Nucleol', el 15 de setiembre, 
en lo Federación Nocional de Químicos-Far
macéuticos, se ocupó del "Empleo de los ro
dio isótopos en el diagnóstico clínico y tra
tamiento médico". 

e El lng. Rómulo Ochoo está desarrollan
do un cursillo sobre Polorogrofío, poro alum
nos de lo Facultad. Este cursillo es de dos 
meses, setiembre y octubre. 

e El Centro Federado, invitó o los alum
nos, al Panel "Situación Social y Peno de 
muerte", organizado por el Centro Parro
quial Universitario. El panel estuvo o cargo 
de los profesores universitarios: Doctores Ma
rio Alzomoro Voldez y Leopoldo Chioppo . 

CONSIGUEN LOCAL 
.., 

e Éf Centro Científico "Luis Posteur", ha 
conseguido su local en lo Facultad, gracias 
o los gestiones r,eolizodos por .su Junto Di
rectivo y al apoyo por po;te 'del actual De
cano Dr. López Guillén. 

AUDICIONES DE MUSICA PERUANA 

A partir del 1 1 del presente se han ini
ciado los audiciones de músico grabado de 
autores peruanos o cargo del profesor Enri
que lturriogo, que forman porte del cursillo 
de Culturo Musical organizado por el De
partamento de Actividades Culturales, los 
que se seguirán ofreciendo los días sábados 
de 12 o I p.m. en el aula No. 3 de lo Fa
cultad. 

BECAS INTEGRALES 

En el concurso promovido por el Departa
mento de Orientación, Consejo y Asistencia 
Social poro lo consecución de los Becas In
tegrales otorgados por el mismo, los han 
obtenido los siguientes alumnos: 

De tercer oño: José Ayolo De lo Cruz, 
Rómulo Rodríguez Astocóndor; de segundo 
oño: César Palacios Clork, Jesús H. Huori 
Goroy, Mercedes lporroguirre, Juan Leivo 
Monáujono, Bernordino Romfrez Bautista, 
Arturo Sónchez; de primer oño: Carlos Ba
rriga. 

Codo uno de los alumnos becados ha sido 
asignado o un Departamento de lo Facul
tad poro que preste su ayudo por un prome
dio de diez horas semanales. 

EX:4MENES DE GRADO 

A partir del presente año el Departamen
to de Orientación, Consejo y Asistencia So
cial, que dirige el Dr. Manuel Argüelles, se 
ha hecho cargo de los exámenes de grado 
de los alumnos, al entrar en vigencia los 
Disposiciones transitorios que rigen poro los 
Promociones de 1964 y 1965; (ver pág. 2 ). 

CICLO DE CHARLAS PEDAGOGICAS 

Entre el 8 y el 21 de este mes tuvo lugar 
un Ciclo de chorlos pedagógicos, en lo Solo 
de actuaciones del Concejo Distrito! de Be
llovisto, o cargo de catedráticos de nuestro 
Facultad, quienes concurrieron atendiendo 
o lo solicitud del Comité de Culturo de di 
cho Concejo poro participar en el programo 
de celebraciones del cincuentenario del men
cionado distrito. El rol de los Conferencias 
fue el siguiente: Miércoles 8: Dr. Corlos Vc
lit: " Consideraciones sobre el problema uni
versitario". Jueves 9: Dr. Guiller!flO Loli: 
" Lo Facultad de Educación y lo <::omuni
dod". Viernes 1 O: Sr. Enrique lturriogo: 
" Lo culturo musical del profesor no-especia
lizado" . Lunes 13: Dr. Augusto Solozar 
Bcndy: " Lo educación, lo imagen del mun
do y el valor". Martes 14: Dr. Reynaldo 
Alorcón: " Funciones de lo Psicopedogogío" . 
Miércoles 15: Dr. Alfredo Reboza Acosto: 
"Algunos experiencias pedagógicos". J ue
ves 16: Dr. Roberto Koch: "Observaciones 
sobre lo educación en algunos países extran
jeros". Viernes 17: Dr. Manuel Argüelles: 
"El adolescente y lo educación". Lunes 20: 
Dr. Gabriel Huerto: "Sentido actual de lo 
educación". Martes 21 : Dr. Gustavo Soco: 
" Lo sociedad y lo educación". 

VISITA DE PROFESORES MEJICANOS 

El día 3 del mes en curso, o horas 6 p.m 
lo Facultad de Educación ofreció un cóctel 
en honor de lo Delegación de Profesores 
Mejicanos, qu.e asistirá o lo Asamblea Lati
noamericano de Educación que próxima
mente se realizará en lo República Argen
tino, durante lo visito que efectuaron o 
nuestro Universidad 

El presidente de lo Delegación, profesor 
Ignacio Mórquez Rodiles, agradeció el ho
menaje de q11e habían sido objeto, 

CONCIERTO DEL CORO DE VALPARAISO 
El viernes 3 del presente tuvo lugar el 

Concierto ofrecido por el Coro de Cámaro 
de lo Universidad de Volporoíso (Chile), que 
interpretara un selecto número de piezas, 
tonto del género clásico como del folklóri
co internacional. Dicho agrupación coral, 
compuesto por 42 voces mixtos, actuó bojo 
lo dirección del profesor Morco Dusi, quien 
es su fundador, probando su magnifico ca
lidad. 

Lo visito de dicho Co~o se debió o que 
se encontraba de poso o Nuevo York, donde 
participará en el Festival Coral Universitario 
(de carácter mundial) representando o lo 
Universidad de Chile. Actuará además en 
Panamá, Miomi, Washington y Boston en
tre otros ciudades que visitará. 

CONCURSO DE CUENTO Y POESIA 

Un Concurso Literario de Cuento y Poe
sía ha sido organizado por el Centro Fede
rado de Educación, en el que padrón par
ticipar sqlo alumnos de lo Facultad. Los 

premios serón de S/. 500.00, 300.00 y 
200.00, poro el primero, segundo y tercer 
puestos respectivamente, además se otorga
rá diplomas. El plazo de inscripción fijado 
fue el 20 del presente mes y el Jurado que 
tendrá o su cargo lo selección de los tra
bajos presentados estoró integrado por dos 
catedráticos de lo Facultad. 

INSTITUTO NACIONAL DE EDUCACION 
FISICA 

En el Instituto Nocional de Educación Fí
sico "Carlos Cóceres Alvorez", dependiente 
de nuestro Facultad, se han organizado va
rios cursos de Extensión y Especialización 
poro Graduados que tendrán uno duración 
de tres meses o partir del 15 del mes en 
curso. 

Se dictarán los siguientes materias: Gim
nasio Moderno Femenino, Gimnasio Moder
no Masculino y Bailes Folklóricos del Cen
tro, o cargo de profesores nocionales y ex
tranjeros. 

Al finalizar los clases se otorgoró Certifi
cados o quienes tengan como mínimo el 
80 % de los clases dictados. 

VETERINARIA 
RETORNO DECANO 

Luego de haber permanecido en los paí
ses del Viejo Continente el doctor Humber
to Ruiz Urbino, Decano de lo Facultad de 
Medicino Veterinario, retornó o esto capital 
el dio 5 de los corrientes. 

Como e: de conocimiento general, el doc
tor Ruiz, viajó comisionado por el Consejo 
de lo Facultad mencionado, poro represen
tar al país en lo 11 Reunión Internacional 
FAO-OMS que se realizó en Copenhogue 
<Dinamarca) y o lo mismo que fue invitado 
¡;or intermedio del Instituto Nocional de 
Planificación. 

VISITA E INTERCAMBIO 

Poro observar el currículum, visitar los 
equipos y los instolociónes de lo Facultad 
de Medicino Veterinario e intercambiar 
ideos con los docentes de esto Facultad, 
estuvieron de poso por lo Universidad el 
Dr. Félix Keller, Decano de lo Universidad 

.Nocional Son Carlos de Guatemala y el Dr. 
.Ben Normon, Profesor de Fisiología del mis
mo centro de estudios. Viajan bojo los ous
r icios de lo Fundación Rockefeller. Luego 
de visitar Brasil y Perú, irón o Colombia, 

VIAJE DEL DECANO 

Especialmente invitado poro asistir o . Jo 
Asamblea Latinoamericano de Educación, 
que se llevará o cabo en lo Argentino, entre 
el I O y el 24 del presente mes, ha viojoi:fo 

. antes de retornar o su país. El posado fin 
de semana estuvieron en lo Estación de Al
tura del Instituto Veterinario de Investiga
ciones Tropicales y de Altura de lo Facul
tad. 



DOCE "G A C E T A S A N M A R Q U I N A" 

UNIVERSIDAD NACIONAL 
MAYOR DE SAN MARCOS 

COMUNICADO 
El Consejo Universitario, en sesión de la fecha, aprobó 

Moción de Orden del Día: por unanimidad, la sig1,iiente 

CONSIDERANDO: 

1._Que el día to de agosto fue detenido 
1 

L,,c-,,m<.,"° ....... 4-
el alumnO 

Pinto, Presidente de la Federación Universitaria 

Marcos y miembro de este honorable Consejo. 

Licurgo 

de San 

2._Qu,e en igual situación se encuentran, entre otros, el Cate

d1·á.tico de la Facultad <le Derecho Dr. Jorge Rendón y 

los dirigentes de la Federación llniversitaria, Aurelio Saa

vedra (Secretario del Interior), Victor Cáceres (Secreta

rio de Defensa) y Eduardo Ga1·cía ( Secretario de Prensa 
y Propaganda), así como los estudiantes Dante lzarra, 

Litis Ramón, Osear Jara y Edgar Gonzales. 
3._Qzie estas · sistemá.ticas detenciones de miembros del Clazts• 

tro Universitario se producen cuando al mismo tiempo, se 

amenaza vztlnerar la Universidad con métodos y actitudes 

represivas de la libertad del pensamienjto so pretexto de 

la situación política 

ACUERDA: 

que vi ve el país. 

l._Solicitar de los Poderes Públicos, se defina el status legal, 

o la libertad inmediata, del Presidente de la FUSM y de 

profesores, dirigentes y alumnos actualmente detenidos. 

2._Denunciar ante la opinión pública, el intento de socavar 

los sagrados principios que amenazan la libre emisión del 

pe1isamiento, y demandar, en consecuencia, cese toda per

secución contra miembros del Claustro Universitario por 

ra,zón de sus ideas. 

Lima, 14 de setiembre de 1965 

PREMIOS DE PINTURA Y ESCULTURA 
OTORGADOS POR LA UNMSM. 

En el Museo de Reproducciones de la Universidad Mayor de San 
Marcos fueron entregados por el presidente del jurado, el critico argen
tino Jorge Romero Brest. los premios de pintura y escultura otorgados 
por éste. El acto se realizó bajo la presidencia del Rector de la Univer
sidad, Dr. Mauricio San Martín. A cor,tinuación publicamos el acta del 

iurado. 

" Sieh:lo los cinco de lo tarde del lunes 23 
de agosto de 1965, reunidos en el local del 
Museo de Reproducciones Pictóricos de lo 
Un iversidad Nocionol Mayor de Son Morcas. 
los señores miembros del Jurado designados: 
poro otorgar los premios de Pintura y Escul
tura en el Salón Nocional de Artes Plásticas-. 
convocado por el Comité de Extensión Uni-

presentados, otorgar los siguientes premios 
de acuerdo o los bases del Concurso: 

Pintura : ol señor don Venoncio Shinki, 
por su obro "Rojo". Escultura : al señor don 
Will iom Berton Borrontes, por su obro " Es
fera". 

Estos premios consisten en Quince Mil So
les Oro codo uno y los diplomas correspc.,,-
dientes. 

versitario de lo Universidad Nacional Mayor:- Además, acordaron en vista del excelente 
de Son Marcos: señores Jorge Romero Brest nivel de algunas de los obres presentados 
quien lo presidió, actuando de delegado def otorgar dos Menciones Honrosas a Pintura 
Comité de Extensión Universitario.~ la Uni~ y uno Mención Honrosa o Escultura . 
versidad de Son Marcos, Adolfo C. Winter- Menciones Honrosos de Pintura o los se-
nitz delegado de lo Pontificio Universidad ñores: Miguel Angel Cuadros por su obro 
Católico del Perú, Honorio Ferrero delegado "Resplandor de Otoño" y Arturo Kuboto por 
de lo Coso de lo Culturo, Carlos A. Castillo su obra "Tres mil años de luz". 
delegado de la Escuelo Nacional de Bellas. Mención Honrosa de Escultura ol Señor 
Artes, y Juan Acha delegado de la Asocia- Juan Quintana por su obro "Chavín". De 
ción Peruana de Críticos de Arte; acordaron, lo cual damos fé. 

do; Adolfo C. Winternitz, Delegado de lo 
Pontificio Universidad Católico; Honorio Fe
rrero, Delegado de lo Coso de lo Culturo; 
Carlos A. Castillo, Delegado de lo Escuelo 
Nocional de Bellos Artes; Juan Acho, Dele
godo de lo Asociación Peruano de Críticos 
de Arte". 

ESPECTACULOS 

Pirandello nuevamente en "La Cabaña" 
El Teatro Universitario de San, Marcos ha presenta~o nuevan:ie~

te "EL GORRO DE CASCABELES" del dramaturgo italiano Lul~1 P¡
randello (Premio Nobel de Literatura 1934). Esta obra alcanzo E:n 
la primera temporada notable éxito, lleg~~o a ser, una de las mas 
taquilleras. Por eso ha vuelto a ser escemhcada dand?nos 1~ opor
t 'dad de admirar la actuación de Luis Alvarez y Lucia Irurita, C?n 
e~n~ismo elemento, y, tcrlllbién, baio la dirección de Hernando Cortes. 

Festival de 
Música de Cámara 
Lo Universidad de Son Marcos, por inter

medio de su Departamento de Extensión 
Universitario está realizando el 1 er. Festi
val Latinoamericano de Músico de Cámaro. 
Los actuaciones se llevan o cabo en lo Solo 
Alzedo, los dios martes y jueves. 

A este certamen musical se han dado ci• 
to además del Perú, representantes de con
ju~tos de músicos de cámaro y solistas de 

los siguientes países: 

Chile: con el Cuarteto de Cuerdos de 
Santiago, y el Conjunto de Músico Antiguo 
de lo Universidad Católico de Chile. 

Brasil: está representado por dos solistas: 
lo soprano Moría de Lourdes Cruz Lopes 
y el pianista Gerordo Porente. . . 

Panamá: ho traído ol certamen ol p1on1s-

to Jaime lngrom. 
México: también está representado por 

dos solistas: el violinista Hermílio Novelo Y 
el pianista Edgor Volcórcel. 

Argentina: ho traído al Quinteto de Vien
tos de lo Orquesto Sinfónico de Buenos 

Aires. 

Venezuela: este país está representado 
por el guitarrista Alirio Diez. 

Perú: Músico Contemporáneo del Perú es 
el conjunto que lo represento. 

La soprano brasileña Lourdes Cruz 
Lopes y Gerardo Parente. 

primer después de un prolijo análisis de los obra!;,. Jorge Romero Brest, Presidente del Juro• _____________________________ _,,--.....:::.;...----:,---------------~=-------------------------
Imprenta de IB Universidad ~aclon, l Mayor de San Marcos 




